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РАЗВИВАТЬ АРЕНДУ, ПЕРЕСТРАИВАТЬ
ЭКОНВМИЧЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ НО СЕЛЕ
Как уж е сообщ алось, 12 ок

тября в Центральном Комитете 
КПСС состоялась встреча с  ру
ководителями колхозов, совхо
зов и других предприятий агро
промышленного комплекса, при
меняющих арендный подряд, ра
ботниками арендных коллекти
вов, секретарями районных ко
митетов партии, учеными, специ
алистами сельского  хозяйства.

Открывая встречу, Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Верховно
го Совета СССР  М . С . Горбачев 
сказал:
•* Я приветствую всех вас, то
варищи, в Центральном Комите
те нашей партии. Мы пригласи
ли представителей агропрома, 
руководителей колхозов и сов
хозов, непосредственных руко
водителей арендных коллекти
вов, арендаторов, работников 
перерабатывающей промышлен
ности агропрома, группу секре
тарей сельских районных коми
тетов партии, министров, дру
гих товарищей, кто  связан с  аг
ропромышленным комплексом, в 
успешном функционировании, в 
хороших результатах которого 
кровно заинтересовано все об
щество, все трудящ иеся нашей 
страны.

В общем, эта встреча задума
на нами для того , чтобы посо
ветоваться с  вами. Время мы 
выбрали такое, когда уборочная 
страда уже немного спала, хо
тя в сельском хозяйстве начи
наются не менее важные дела, 
связанные с  переходом к зимов
ке —  тож е ответственному пери
оду, когда каждый день, как и 
весной, имеет большое значе
ние. Это, во-первых.

Во-вторых, мы учитывали, что 
впереди —  зимний период, пора, 
когда нужно глубоко обдумать 
итоги года, да и прошедших лет 
пятилетки, под таким  углом  зре
ния: что ж е прибавилось за годы 
перестройки, как меняются дела 
в сельском хозяйстве? Что проис
ходит, что показали эти три го- 
д а , на чем нам надо сосредото 
читься, какие задачи надо безот
лагательно, не теряя времени, 
решать и с чем надо основа
тельно, раз и навсегда, распро
щаться. Я имею в виду все то, 
что тормозит прогресс в сель
ском  хозяйстве и в делом в аг
рарном секторе, а значит, 
сдерживает решение важнейших 
социально-экономических и со 
циально-политических задач, ка
ким, в частности, является про
довольственное снабжение стра- 
ны.

И еще. Эти месяцы , наверное, 
будут самыми активными за все 
годы перестройки по переходу 
на новые формы хозяйствова
ния. Здесь присутствую т те , кто 
уж е в этот процесс втянулся, 
кто уж е накопил и первый опыт 
и, наверное, ощутил и радость, 
и огорчения, кое -кто  и шишки 
успел получить... Но эта школа 
освоения новых методов хозяй
ствования нужна, и в ней всегда 
труднее тем, кто  начинает пер
вым, кто осваивает, идет непро
торенными дорогами.

Наш замысел состоит в том, 
чтобы по этому пути пошло все 
сельское хозяйство, весь аграр
ный сектор. Как я уж е сказал, 
многое будет делаться в эти ме
сяцы— осенние и зимние. Навер
ное, как раз сейчас будет много 
разговоров в колхозах, совхо
зах, других подразделениях аг
рарного сектора с  участием ру
ководителей, специалистов, эко
номистов, с  участием партий
ных, советских работников — 
как двинуть процесс освоения 
новых методов, процесс пере
стройки экономических отнош е
ний в деревне.

Мы пошли на эту встречу 
с  дальним прицелом. В  фев
рале предстоит Пленум Цент
рального Комитета партии, и мы 
должны будем переосмыслить 
опыт прошлых лет, по сути  Дела 
опыт ведения сельского  хозяйст
ва за годы социализма и особен
но последних лет, когда мы вы
шли на освоение новых методов 
хозяйствования, и выработать 
Долговременную аграрную поли
тику.

Само аграрное дело требует 
того, чтобы в его  решении уча
ствовали все, без это го  нельзя 
решить продовольственный во
прос. Это  общенародное дело и 
касается всех отраслей народ
ного хозяйства. Поэтому все на
ши секторы экономики должны 
иметь ясность в этом  вопросе. 
Ну и, конечно, в этом  прежде 
всего заинтересованы работники 
аграрного сектора, труженики 
села. У них возникают вопросы: 
связываться с  чем-то  или не 
связываться, надежно это  или 
ненадежно. Что это  —  экспери
мент или долговременная поли
тика государства? Это все е с 
тественно, потому что когда бе
решься за такое дело, как арен
да, рассчитываешь на многие го
ды.

Я вспоминаю, когда был не
давно в Красноярске, там  очень

активно обсуждался вопрос: 
какова ж е судьба кооперативов, 
кооперативного движения в 
стране? Не все проходит гладко. 
Среди кооператоров много чест
ных людей, которые действи
тельно готовы проявить инициа
тиву, сметку , хозяйственную 
самостоятельность, предприим
чивость, помочь общ еству ре
шить многие вопросы, которые, 
может бы ть, не по плечу круп
ным предприятиям, закрыть те 
щели, которые имеются в нашем 
народном хозяйстве. Именно с 
этой целью и замышлялась наша 
политика, опирающаяся на пред-ч 
ш ествующ ий опыт, которым рас
полагают и наша страна, и на
ши зарубежные друзья. Но че
рез кооперативы получили воз
мож ность и антиобщественные 
элементы легализовать свои не
законные доходы.

Это все имеет место, и не д у 
майте, что мы этого  не видим 
и не знаем. Нет, при нынешней 
гласности все известно. Но мы 
не паникуем, изучаем все эти 
явления. Думаю , что не надо 
затягивать их изучение, а нахо
дить экономические и админист
ративные рычаги воздействия на 
такого  рода явления. Но в прин
ципе мы —  за развитие коопера
тивного сектора.

В  Красноярске меня спроси
ли: «Михаил Сергеевич, а вот 
Вы лично за кооперативы или 
против?» Я спросил того, кто 
задал этот вопрос: «Вы, навер
ное, кооператор?» «Да,—  гово
рит,—  кооператор, но хочу 
иметь ясное представление, свя
зываться или не связываться 
дальше с  этим делом». •

Я увидел, что это человек 
порядочный, рассуж дает пра
вильно, но хочет кое-что прояс
нить для себя. И не только он. 
Все ожидаю т, какой же будет 
аграрная политика на перспекти
ву? Тут должна быть полная 
ясность для всего общ ества, для 
всех секторов экономики и, ко
нечно, в первую очередь —  для 
работников села.

Ну а для того , чтобы выйти 
на такую  политику, которая 
опиралась бы и на науку, и на 
накопленный опыт, нам нужно 
все время получать достовер« 
ную информацию, особенно о 
новых процессах, потому что, я 
думаю , наша аграрная политике 
прежде всего будет сориентиро
вана на то, чтобы вобрать все 
то , что накоплено за последние 
годы . И вот в этом  смысле ны
нешняя встреча ценна для нас, 
для руководства, для Централь
ного Комитета, для правительст
ва. Она задумана так, чтобы бы
ла возможность открыто, сво 
бодно сформулировать, выска
зать свою  оценку по вопросам 
аграрной политики —  как вы ее 
видите сегодня, какой бы вы хо 
тели видеть ее в будущем.

Мы пригласили вас не ради 
того, чтобы услыш ать благозвуч
ные речи, а ради того , 
чтобы получить о т  вас ин
формацию, узнать ваши мне
ния, посоветоваться с  вами. И 
дело не в литературной форме 
высказываемых вами мыслей, а 
в их глубине. Поэтому все, кто 
будет иметь желание, берите 
слово. Наш разговор должен 
быть построен демократически.

Вроде бы для нас сейчас ста 
ло ясно, что есть несколько у з
ловых проблем, без решения ко
торых дело в аграрном секторе 
не пойдет. Мы так понимаем: 
без освоения новых методов хо
зяйствования аграрный сектор 
не наберет нужных темпов и не 
выйдет ка  новый уровень по 
урожайности и продуктивности 
ферм, да и перестройки села в 
целом. Это первая группа важ 
нейших проблем. За  их решение 
надо браться по-настоящему, 
гэтом у  что кое-кто, прямо ска
жем, подойдя вплотную к этой 
непростой задаче, остановился и 
уж е два-три года переминается 
с ноги на ногу. А  жизнь требует 
того , чтобы земля давала про
дукцию  и фермы давали продук
цию, ибо она очень нужна на
шему общ еству.

Мы видим, что наше сель
ское хозяйство мож ет прогрес
сировать не только пртем 
освоения новых методов хо
зяйствования, но и на основе 
освоения прогрессивных интен
сивных технологий. И это  ка
сается как земледелия, так и 
животноводства. Я бы сказал, 
что это  две решающие стороны 
одной и той ж е медали — осво
ение новых методов хозяйство
вания и новых технологий, на 
базе достижений в биотехноло
гии, в селекции, технике, химии 
—  всего того , что потом синте
зируется и образует интенсив
ные технологии.

Третье. Все эти передовые 
методы , интенсивные техноло
гии должны осваивать люди. 
Поэтому без человека, хорошо 
обустроенного на селе, а мы 
знаем, что  тут  п ро Л ем  немало, 
успеха не будет. Социальная ин
ф раструктура села, социальное

переустройство деревни —  это  
следующ ая группа вопросов, 
без которых аграрная политика 
не пойдет. Их решение создает 
ту  социальную  среду , в которой 
человек чувствует себя нор
мально, его семья живет нор
мально. Он может полностью 
отдаться делу, как говорится, 
выложиться, опираясь и на нау
ку, и на технику, используя но
вые методы хозяйствования.

И четвертая группа вопросов 
—  это  проблемы переработки, 
хранения, транспортировки. Се
годня это  настолько важно, на
столько актуально, что сюда в 
первую очередь должны быть 
направлены ресурсы . Если бы мы 
уже сегодня переработали все 
то, что производят колхозы и 
совхозы , взяли, убрали, транс
портировали, сохранили и пере
работали, доставили до прилав
ка, до потребителя, то  прибав
ка у нас сразу  ж е составила бы 
как минимум 25 процентов, а по 
некоторым позициям и все 40 
процентов.

Экономисты подсчитали, что 
капитальные вложения именно 
в хранение и переработку в 3—
4 раза эффективнее, чем в про
изводство с  целью наращивания 
сельскохозяйственной продук
ции. Да и на самом деле, зачем 
производить продукцию для то 
го только, чтобы ее портить? 
Это ведь парадокс, даже боль
ше того . Это  просто Недопусти
мо.

Мы выделили почти 80 милли
ардов капитальных вложений на 
7 лет, привлекли все отрасли 
машиностроения, включая обо
ронные отрасли, в  ближайшее 
время работники аграрного 
сектора должны почувствовать, 
что дело меняется к лучшему.

Или возьмите проблему дорог. 
Какая это  острая проблема — и 
экономическая и социальная! Мы 
приняли опять-таки специальную 
программу, особенно для райо
нов, которые бездорожье прос
то  лихорадит, они не могут так 
дальше ж ить и тем более раз
виваться. Я имею в виду Нечер
ноземье. Мы выделили 35 мил
лиардов рублей на 7 лет. По
скольку в этом  регионе есть 
трудности со  строителями, с  ба
зой строительства, то  мы при
влекли сю да и военных строите
лей. Сейчас уж е  разворачивают
ся  работы, и, я думаю , в ре
зультате реализации намеченной 
программы будет огромный про
гресс в этом  деле.

Может быть, стоит сегодня 
сказать, что мы не всегда спра
вляемся, не всегда вовремя д е 
лаем то, что намечено |  наших 
программах. Об этом следует 
сказать, и, я думаю , присут
ствующие здесь  товарищи из 
центра, руководители отраслей 
должны сделать соответствую 
щие выводы. Надо, чтобы эти 
задачи решались, должным об
разом обеспечивались, находи
лись в поле зрения, чтобы во
просы финансирования, матери
ально-технического снабжения, 
вопросы развития строительной 
базы решались своевременно. 
Т ут нужны дисциплина, органи
зованность, ответственность. 
Мы будем эту  ответственность 
основательно повышать.

Вот эти четыре группы круп
нейших проблем носят первооче
редной характер, их надо ре
шать. Больше того , по всем 
этим направлениям у нас и раз
вернулась работа. Они уж е за 
ложены в планах XIII пятилетки, 
над которой работаю т Госплан 
и правительство.

Итак, вроде бы  мы прояснили 
основные проблемы для себя. И 
все ж е я только  подхожу к 
главному. Знаете, товарищи, не 
дает нужной отдачи все то , что 
мы направляем в село. Хочу 
привести следующ ие данные, 
подкрепляющие то, что я хочу 
обосновать. Валовая продукция 
сельского хозяйства в 1986— 
1987 годах в среднегодовом ис
числении увеличилась по срав
нению со  среднегодовым уров
нем 1966— 1970 гг. пример-' 
но в 1,4 раза, т. е. на 41 про
цент. За этот же период 
капитальные вложения в сель
ское хозяйство возросли в 
2,4 раза. Основные производ
ственные фонды сельского  хо
зяйства составили в 1987 году 
347 миллиардов рублей, что в 
3,3 раза больше, чем в 1970 го
д у , тогда было 106 миллиардов 
рублей. Видите, какие огромные 
капитальные вложения сделаны, 
но они не даю т необходимой от
дачи, государство не получило 
того , на что рассчитывало.

В чем тут  „дело? Все-таки, то 
варищи, главное сейчас в том, 
что экономические отношения, 
сложившиеся сегодня на селе, 
явно не стимулирую т творче
ский, активный, предприимчивый 
труд человека. Так получи
лось, что в колхозах и совхозах 
произошел отрыв человека от 
земли, о т  средств производства. 
На селе такой отрыв сильнее и 
больше, чем в других отраслях

народного хозяйства. Человек 
приходит в хозяйство  как наем
ный работник для того , чтобы в 
какие-то часы что-то  сделать, 
ведь надо ж е на жизнь зараба
тывать. Стимул, конечно, опре
деленный был, но этот работ
ник не являлся тем , каким дол
жен быть крестьянин на земле, 
на ферме. Это ведь живой мир 
—  земля, природа, происходя
щие в ней процессы . Надо знать, 
чем живет земля, чем она ды 
шит, ее надо чувствовать. Если 
•ты работаешь на ф ерме, то  на
до хорошо знать живые организ
мы.

Тот, кто вырос в деревне, 
помнит общение с  природой, 
животным миром. Это  все влия
ет, формирует человека, его 
крестьянскую  психологию , его 
образ жизни. Оторвав человека 
от земли, от средств производ
ства, мы из хозяина своей зем
ли сделали поденщика.

Если учесть, что все это  про
исходило на фоне того , что с е 
ло многого не получало или не
дополучало в связи с  тем , что 
был нарушен эквивалентный 
обмен отрасли с  другими о т 
раслями народного хозяйства, 
оно отставало в своем раз
витии, особенно социаль
ном. И человек, наблю
дая это , делал выбор и уходил 
в город. Рвал с  селом, с  землей, 
бросал все. А  в сознании тех, 
кто  оставался, откладывалось 
определенное представление о 
городах, сияющих поселениях, 
где все доступно, где есть у с 
ловия для хорошей жизни —  то 
вары, продукты , условия для о т 
дыха, нормированный рабочий 
день и т . д . Хотя, мы знаем, и 
в городах это было не совсем 
так. Однако у тех, кто оставал
ся на земле, эти представления 
трансформировались в их отно 
шение к делу, что сказывалось 
на результатах работы на селе.

Колхозы в силу того , что мно
гое было нарушено, не дости 
гали необходимых результатов, 
оказались в тяжелом экономи
ческом положении. Дело дошло 
до  того, что никто, в общ ем-то, 
особо не стремился бороться за 
более высокие результаты , кро
ме какого-то  процента передо
вых хозяйств. Дело в том , что 
сформировалась такая психоло
гия —  раз не ценится труд  кол
хозов, совхозов, труженика с е 
ла, раз его за бесценок забира
ет государство, то в конце кон 
цов и мы будем относиться  к 
делу кое-как. Так это и было.

Это было потому, что судьба 
аграрного сектора была безраз
лична огромному количеству 
руководящих работников.

Мы сильно расплачиваемся за 
все серьезные искривления, д о 
пущенные в аграрной политике, 
основы которой сформулирова
ны ещ е В. И. Лениным. Ленин 
в самые трудные моменты , д а 
же в годы гражданской войны, 
постоянно проявлял заботу об 
укреплении союза рабочего 
класса и крестьянства, связей 
меж ду городом и деревней, 
поддержании определенных свя
зей меж ду ними. Даже в те 
крутые, поворотные, тя
желые дни партия не уходила 
от решения этих вопросов. Так, 
правильное решение вопроса о 
середняке, политика по отно
шению к середняку обеспечили 
победу над Колчаком и пере
лом в гражданской войне.

Наконец, нэп. Тож е ведь 
ещ е шла гражданская война. 
Но какой был сделан поворот! 
Опять ж е в основе этой поли
тики лежал учет реальных ин
тересов крестьянства и учет 
реальных процессов, происхо
дящ их в стране. Последовав
ший затем длительный период 
перемеживался вроде бы с  по
ниманием проблем села, но 
больше —  с  недопониманием, 
недооценкой. Он привел к тому 
состоянию , которое мы с  вами 
сегодня имеем и которое нача
ли исправлять. Поэтому я бы 
сказал так: сегодня самое глав
ное, товарищи, вернуть чело
века на землю полноправным 
хозяином. В этом  смысл пере
стройки экономических отно
шений на селе.

Опыт, которым мы сегодня 
располагаем, показывает, что 
эта задача посильная, хотя уп
рощ ать ее не надо. Люди за 
это  время тож е опоеделениым 
образом изменились, и уже 
сформировалась другая психо
логия, которую  переделать не 
так просто. Поэтому первое и 
самое главное —  это  перестрой
ка экономических отношений.

Что здесь  важ но? . Я поинте
ресовался результатами работы 
коллективов, которые только в 
этом  году перешли на новый 
метод  хозяйствования— на арен
д у . Разительные перемены, то 
варищи! Хотя  год ещ е не за 
вершился, уж е ясно, что проис
ходит. Тонна, полторы тонны —  
таков разрыв в урожайности 
меж ду арендным коллективом и 
обычным хозяйством. Минимум

500— 600 кг, а в основном — 
1000 кг прибавки молока! 
Сразу меняются все показате
ли: производительность, соотно
шение меж ду производитель
ностью и оплатой труда. Опла
та растет, но она заработана, 
она совсем  другая. Значит, ког- 

^да мы говорим, что нужны но- 
'вы е  системы  машин под новую 
технологию, нуж ны  системы 
удобрений для того , чтобы пло
дородие земли поддерживать, 
нужно многое другое ,—  все это 
правильно, это  надо решать. Но 
решать на базе новых отноше
ний на селе, возвращения кре
стьянина в качестве хозяина 
земли, средств производства. 
Все это  сразу  раскрывает и у с 
пешно реализует человеческий 
потенциал.

Значит, на первый план наше
го сегодняш него разговора вы
двигается вопрос: что же пока
зывают последние два-три года 
работы, что происходит с  освое
нием новых методов, особенно 
арендных отношений? Подряд —  
это крупный шаг, аренда —  это  
тоже вроде бы вид подряда, но 
уже высший —  арендный под
ряд, когда человек берет на оп
ределенное время и землю, и 
средства производства, и уже 
только экономические отноше
ния его  связываю т с  хо
зяйством, с  тем , от кого  он по
лучил землю. Это  совершенно 
другое. Нам нуж но выяснить, 
что происходит на селе, что по
казывает первый опыт? Ч то  тут 
удалось, что не удалось, что на
до учесть, что надо решать ру
ководству? Тем более, что гото
вится проект закона об аренде и, 
думаем, нужен новый закон о 
землепользовании. При этом  ва
жно учесть весь имеющийся 
опыт —  как позитивный, так и 
негативный, то , что оправдало 
себя, и то , что себя не оправда
ло, что должно быть отброшено.

Почему все-таки не идет или 
медленно идет аренда, почему с 
нею воюет и хозяйственник, и 
специалист? Почему не берут ее 
на вооружение многие работни
ки колхозов и совхозов? Может 
быть, у  нас продолжается прак
тика выплачивать незаработан
ные деньги и поэтому —  зачем 
аренда? Зачем дум ать  о  земле?. 
Зачем ночи не спать? Зна
чит, мы платим, продолжаем 
платить деньги не за продук
цию.

Наверное, главный вопрос со 
стоит в том , чтобы перестать 
платить незаработанные деньги 
в колхозах и совхозах.

Сразу встанет вопрос: а как 
же быть с  убыточными хозяй
ствами? Но ведь убыточное хо
зяйство —  это  феномен, кото
рый вообще требует рассмотре
ния и выводов. Вы посмотрите, 
что происходит у нас. Фонд 
оплаты труда в убыточных хо
зяйствах, если взять по стране, 
в 1,8 раза больше валового д о 
хода этих хозяйств. Получается, 
работают с  убы тком , а зарплата 
идет. А  в прибыльных? Зарпла
та составляет 65 процентов, 
фонд оплаты —  65, а 35 про
центов идет на развитие и все 
остальное. Вот ведь какая кар
тина! И у нас отстаю щ их колхо
зов и совхозов по стране 
6,5 ты с. Они держ ат в своем 
распоряжении 21 процент сель
хозугодий, 18 процентов пашни. 
Вдумайтесь, товарищи, что про
исходит!

Нельзя мириться с  такими яв
лениями. Посмотрите, вот совхоз 
«Назаровский», о котором  я го 
ворил, находясь в Красноярске, 

*и совхоз «Подсосенский». Оба—  
в Красноярском крае. И то и 
другое хозяйство —  одного и 
того же района. Урож айность в 
совхозе «Назаровский» на 
3 центнера выше, удой на коро
в у — 4508 кг. А  в другом  сов
хозе —  около 2300 кг на 
корову, т . е. разница получает
ся почти в два раза. Производи
тельность труда в «Назаров- 
ском» также почти в 2 раза вы
ше. А  среднемесячная заработ
ная плата одного  работника в 
1987 году и в «Назаровском» и 
в «Подсосенском» совхозах 
одинакова —  236 руб. Ну, как 
это можно, товарищи?

Или возьмем такой пример. 
Совхоз «Критовский» Боготоль- 
ского  района Красноярского 
края нерентабельный, ^ сред
немесячная заработная плата 
главных специалистов в 1987 го
ду составила 270 рублей. Кро
ме того , получено премий по 
ш есть окладов в сум м е  по 
1620. Итого, зарплата состави- 
ла в среднем за месяц 411 руб
лей. Разве мы так поднимем 
сельское хозяйство, да и вооб
ще экономику?

Есть в Ростовской  области 
совхоз «Кагальницкий» и кол
хоз «Родина» М орозовского 
района. Смотрите, какая разни
ца. У  первого урож айность —  
31,7 центнера, у  второго— 13,3. 
Производство зерна в «Кагаль- 
ницком» составляет 28 ты с. 
тонн, в «Родине»— 3 ты с . тонн.

В Политбюро
ЦК КПСС

Продажа государству зерна в 
первом хозяйстве —  20 тысяч 
тонн, во втором —  2 тысячи 
тонн. Удой молока на корову в 
«Кагальницком» —  3151 к г , а 
в «Родине» —  1947 кг. Про
изводство молока —  в о д н о м -  
5559 тонн , в другом  —  595 тонн. 
Продажа молока го сударству —  
5379 тонн и 563 тонны. Про
изводительность труда в «Ка
гальницком» —  15 тысяч руб., 
а в другом— 10 тысяч. Рента
бельность у первого хозяйства
—  64,7 процента, а у второго—  
2,8. А  разницы в оплате труда 
почти никакой.

А  вот Запорожская область, 
Вольнянский район. Колхоз «Пер
вое мая» и колхоз «Победа». 
Назову только такие экономи
ческие показатели: рентабель
ность в «Первом мае» —  52,7 
процента, в колхозе «Победа»
—  13,4. Прибыль в первом —
1 млн. 310 ты с. руб., во втором
—  270 ты с . Среднемесячная 
оплата механизаторов в первом 
— 278, во втором— 292. Зарпла
та доярок: в первом— 221 руб., 
во втором —  259.

Вот Донецкая область, кол
хоз «Россия» и колхоз имени 
Чкалова Волновахского района.
В  «России» рентабельность —  
65,4. В колхозе им. Чкалова —  
11,6. Средняя заработная плата 
механизаторов у  первого —  
256 руб ., у  второго —  260. 
Средняя заработная плата сви 
нарки у  первого —  208 руб., 
у  второго —  227.

Вот Латвия, совхоз имени 
50-летия СССР  и совхоз «Исли- 
це». Посмотрите урожайность 
зерновых: в первом —  59 цент
неров, во втором —  30, сахар
ной свеклы —  367 центнеров и 
соответственно —  220. Надой: 
в первом 4264 кг, во втором —  
3765. Прибыль: у первого —
677 ты с. руб., V второго —  
10 тысяч. Рентабельность: у
первого —  12 процентов, у 
второго — 0,5. Среднемесяч
ная зарплата: у первого —
227 руб., а у второго —  245.

Принеры, товарищи, можно 
продолжить. Значит, главная 
причина, которая сдерживает 
переход на аренду,— это  то, 
что у нас продолжается прак
тика выплачивания незаработан
ных денег в колхозах и совхо
зах. Пока эта практика будет 
сущ ествовать, человек не бу
дет переходить на арендные от
ношения. Это вывод, который 
мы делаем. Я прошу по
думать: правильный мы делаем 
вывод или нет? Второе. Н аст
роение у народа все же перехо
дить на арендный подряд. Это 
явление массовое. Но оно упи
рается в противодействие спе
циалистов и руководителей хо
зяйств. Вы читали, наверное, 
как проходило недавно собрание 
в одном колхозе Могилевской 
области Белоруссии, как руко
водитель колхоза сражался со  
специалистами. И как специали
сты  вели планомерную, искус
ную  линию, используя образо
вание, которое иг* дала Совет 
скал власть, на то, что
бы замутить сознание лю 
дей, внести сумятицу в их умы, 
посеять неверие в аренду. 
И тем  самым остановить этот 
процесс.

Я уж е однажды  говорил, что 
арендный подряд показывает, 
насколько успеш но работают 
наши специалисты. Дело не 
только в том , что специа
лист недорабатывает, не реа
лизует свои возможности пол
ностью . Их трудно было пре
ж де реализовать при том поло
жении человека в реальной эко
номической ситуации, которая 
создалась в аграрном секторе 
Но теперь, когда меняются о т 
ношения человека к  труд у , к 
земле, к средствам  производст
ва, вообще к делу, крестьян
ском у  труду, тут  как раз кре
стьянин нуж дается в том , чтобы 
рядом был человек сведущий, 
знающий. Д ругое дело, что 
часть специалистов профессио
нально не подготовлена к рабо
те  в новых условиях. Как раз 
аренда это  и высветит. Кресть
янин не будет платить тому или 
договор заключать с  тем , кто 
не способен ему помочь. А лю
ди знают, кто  чего стоит. Они 
прекрасно это  знают и быстро 
разбираются. В  массе своей 
люди —  за то , чтобы специалист 
был рядом, хотят, чтобы он 
шел в арендный коллектив, воз
главил его. Я думаю , это  надо 
приветствовать и поощрять. 
Для этого , собственно, специа
лист и делал выбор в своей про
фессии. И вот сейчас ему надо 
этот выбор реализовать, если 
он действительно не ошибся, 
если не случайно оказался в 
роли специалиста. Ну, а если 
случайно, то  тогда просто  на
до перейти в другую  сферу, за 
ниматься тем , что тебе по д у
ше. )

Политбюро ЦК КПСС на оче
редном заседании, состоявш емся 
13 октября, рассмотрело вопро
сы подготовки Пленума ЦК КПСС 
по совершенствованию  межнаци
ональных отношений в СССР. Бы 
ла подчеркнута особая важность 
и актуальность этой проблемы 
для нашей многонациональной 
страны  в условиях перестройки, 
демократизации, создания право
вого государства.

Отмечалось, что  за годы С о 
ветской власти проделана исто
рической важности работа по р е 
шению национального вопроса в 
С С С Р , достигнуты  впечатляю
щие результаты в достижении 
ф актического равенства наций и 
народностей, укреплении брат
ских отношений меж ду народа
ми, интернациональном воспита
нии трудящ ихся. Они являются 
предметом законной гордости 
всех советских людей. Но в раз
витии межнациональных отнош е
ний постепенно накопилось нема
ло вопросов, требую щ их своего  
решения. Опираясь на достигну
тое, извлекая уроки из прошло
го, в процессе перестройки не
обходимо поднять всю  работу по 
совершенствованию  межнацио
нальных отношений на новый 
уровень.

Главное состоит в том , чтобы 
добиться подлинной гармонии со 
ветской федерации на принципах 
взаимопомощи и братства, соци 
алистического интернационализ
ма, полного учета интересов 
каж дой нации и народности, до
биться того , чтобы каждый чело
век, независимо от своей нацио
нальности, чувствовал себя в 
любом уголке наш его Отечества 
как дома. Вместе с  тем  подчерк
нута недопустимость любых по
пыток использовать демократию  
и гласность в антидемократиче
ских целях, дискредитировать 
наши общие интернациональные 
завоевания, сеять межнациональ
ную рознь.

В основу всей работы  по под
готовке к Пленуму должны бы ть 
положены политические у ста 
новки X IX  Всесоюзной партий
ной конференции. Рекомендова
но к подготовке Пленума актив
но привлечь широкий партий
ный актив, ученых, общ ествен
ность  республик.

Было рассмотрено положение 
дел с  розничными ценами на то
вары народного потребления и 
тарифами на услуги, оказывае
мые населению. При обсуж де
нии подчеркивалось важное со 
циально-политическое и эконо
мическое значение проведения 
политики розничных цен, отве
чающей задачам повышения 
благосостояния народа, более 
полного осущ ествления принци
пов социальной справедливости 
и стимулирования высокопроиз
водительного труда.

Признана недопустимой прак
тика необоснованного повыше
ния розничных цен и тарифов 
на услуги, улучшения финансо
вых показателей предприятий 
путем завышения цен на произ
водимую  продукцию , а также 
за счет сокращения выпуска д е 
шевых товаров, пользующихся 
спросом  населения.

Обращено внимание Советов 
Министров сою зных республик, 
местных органов управления, 
что ими допускаю тся  серьезные 
упущения в проведении полити
ки цен на местах.

Политбюро рекомендовало Со 
вету Министров С С С Р  принять 
необходимые меры по дальней
шему совершенствованию хо
зяйственного механизма в це 
лях стимулирования выпуска 
разнообразных товаров с  уче
том потребностей различных 
групп населения, особенно мно
годетных семей, пожилых и ма
лообеспеченных людей, усиле
нию контроля за уровнем цен и 
доходов.

Политбюро согласилось с 
предложениями ВЦСПС о про
ведении комплекса мер по ор 
ганизации общ ественного конт
роля аа работой торговли и об 
щ ественного питания, формиро
ванием предприятиями струк
туры  производства товаров на
родного потребления, их каче
ством , соблюдением дисципли
ны цен государственными и 
кооперативными организация
ми. Поддержана инициатива 
по созданию  общ еств потреби
телей и активной организатор
ской роли профсоюзов в этом 
важном деле.

На заседании проанализиро
ван ход  выполненйя постанов
лений ЦК КПСС об укреплении 
воинской дисциплины в Совет
ской Армии и Военно-Морском 
Флоте. Отмечалось, что за по
следнее время усилено внима
ние к вопросам укрепления во
инской дисциплины со  сторо
ны военных советов, команди
ров, политорганов и штабов. 
Повышен спрос с  руководящих 
командно-политических кадров 
за конкретные результаты  в 
работе по поддержанию устав
ного порядка в частях и под
разделениях. Партийные и ком
сомольские организации стали

острее реагировать на недо
статки  в служ бе и личном по
ведении коммунистов и комсо
мольцев, что позволило не
сколько  снизить количество 
происшествий, преступлений и 
грубых правонарушений.

В ы сокую  сознательную  дис
циплину, м уж ество  и стойкость  
советские  воины проявили при 
выполнении интернационально
го долга в Аф ганж :тане, ликви
дации последствий аварии на 
Чернобыльской атомной элек
тростанции и в других экстре
мальных условиях.

Вместе с  тем  подчеркивалось, 
что поставленная ЦК КПСС глав
ная задача —  обеспечить корен
ное укрепление воинской дисцип
лины в армии и на ф лоте —  ре
шается медленно. Серьезную  
озабоченность вызывают факты 
уклонений от воинской служ бы , 
неуставных взаимоотношений ме
ж ду военнослужащ ими, случаи 
нарушений правил боевого  де
ж урства , аварий боевой техники.
В политическом и воинском вос
питании, особенно в индивиду
альной работе с  военнослужащ и
ми, не изжит формализм, живое 
общение с  людьми нередко под
меняется надуманными планами, 
многочисленными совещаниями, 
изданием приказов и директив.

ЦК КПСС потребовал о т  руко
водства Министерства обороны и 
Главного политического управле
ния Советской  Армии и Военно- 
М орского  Ф лота принятия комп
лекса дополнительных мер по 
укреплению воинской дисципли
ны. Основные усилия следует со 
средоточить на искоренении тех 
негативных явлений, которы е от
рицательно сказы ваю тся на ка
честве решаемых армией и фло
том  задач и их боеготовности.

Коммунисты  - руководители, 
штабы , политорганы и парторга
низации призваны обеспечить 
строгий уставной порядок в каж 
дой части и подразделении, ак
тивнее соверш енствовать стиль 
руководства войсками. Необходи
мо повысить эффективность всех 
форм воспитательной работы, 
обеспечить км е н н о й  ее поворот 
к людям. Добиваться глубокого 
понимания каж ды м  военнослужа
щим своего  патриотического до
лга, сознательного  и безупреч
ного исполнения требований во
енной присяги и воинских уста 
вов. М естным партийным, совет
ским органам, общественным 
организациям предложено уси
лить внимание к вопросам подго
товки молодежи допризывного и 
призывного возрастов к действи
тельной военной служ бе.

Предусмотрено осущ ествить 
меры по преодолению отстава
ния в социально-культурной 
сф ере в армии и на ф лоте, по 
улучшению материально-бытово
го обеспечения военнослужащ их 
и их семей.

Политбюро одобрило итоги 
беседы  М. С. Горбачева и пере
говоров Н. И. Рыжкова с  ф еде
ральным канцлером Австрии 
Ф . Враницким, состоявш ихся  в 
ходе его  официального визита в 
СССР . Отмечено, что встреча 
на высшем уровне показала ши
рокое взаимопонимание в воп
росах мировой и европейской 
политики, стремление сторон к 
дальнейшему расширению со 
ветско-австрийских отношений, 
которые могут служ ить приме
ром добрососедского  взаимо
действия стран  с  различным со 
циальным строем.

Были рассмотрены и одобре
ны результаты  поездки Л. Н. 
Зайкова в Польскую  Народную 
Республику для участия в 
празднике Дней Москвы в Вар
шаве. Встречи с коммунистами, 
общ ественностью  польской с то 
лицы свидетельствую т о  росте 
взаимного интереса к опыту пе
рестройки и социалистического 
обновления. Перспективы разви
тия советско-польского  со тр уд 
ничества расценены как весьма 
благоприятные.

На заседании обсуж дены  и 
одобрены итоги официального 
визита Э. А . Ш еварднадзе во 
Францию. Отмечалось, что бе
седы  с  президентом Ф. М итте
раном, другими французскими 
государственными деятелями 
выявили обоюдную  заинтересо
ванность в повышении уровня 
советско-ф ранцузского  поли
тического диалога, соверш ен
ствовании двустороннего  дело
вого сотрудничества. Предстоя
щие встречи М. С . Горбачева и 
Ф. М иттерана призваны спо 
собствовать расш ирению . сф ер 
конструктивного  взаимодейст
вия двух стран  в меж дународ
ных делах, задать новый поли
тический темп советско-ф ран
цузском у сотрудничеству в раз
личных областях. Поручено 
тщательно проработать практи
ческие вопросы , которые будут 
вынесены на обсуждение руко 
водителей двух  стран.

Политбюро ЦК КПСС рас
смотрело такж е  некоторые 
другие вопросы  внутренней и 
внешней политики Коммунисти
ческой партии.

Прибытие в СССР
По приглашению советского 

руководства 13 октября в М оск
ву с  официальным визитом при
был Председатель Совета Мини
стров Итальянской Республики 
Чириако Де Мита.

На аэродроме Ч. Д е Миту и 
его супругу встречали член.

Политбюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров С С С Р  
Н. И. Рыж ков с супругой , д ру 
гие официальные лица.

С аэродрома кортеж  автома
шин в сопровождении эскорта 
мотоциклистов направился в го
род.
*

(Продолжение на 2*й стр.)

В Георгиевском зале Большого 
Кремлевского дворца состоя
лась церемония встречи италь
янского гостя.

Ч. Д е М иту и его супругу теп
ло приветствовали Генеральный

п к  к п г г .  Ппепсепа-

тель Президиума Верховного 
Совета С С С Р  М . С . Горбачев с  
супругой.

После церемонии встречи 
меж ду М . С . Горбачевым и 
Ч. Де Митой состоялась  кр ат 
кая беседа.

(ТА С С ).



2 СТР.

Р  Й  3  И I! 35 §! "Г Г,РЖ 5® Юз Я= 5Г й__
! •  в и  Ы  т  1  В т

'Г ш? ~ Т Г Г пи*ЗАРЯ ВОСТОКА»:

и  я  Г  и  И  I I
• . .  в -  к н щ ,

« я л 15 ОКТЯБРЯ 1988 г.

ПЕРЕСТРАИВАТЬ
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ НА СЕЛЕ

(П ро д о л ж е н и е )

Аренда должна поставить все 
на свои места. Я думаю , подав- 

'  ̂ ляющая масса специалистов в 
'у сл о в и я х  перехода на новые ме
тоды хозяйствования найдет свое 
м есто  как раз в том , что орга
нично войдет в со став  арендных 
коллективов. Это будут люди,

*' которы е возглавят арендные кол- 
лективы.

у,г А  мож ет бы ть и так. Специали- 
' сты  останутся  в колхозах и сов 

хозах, а арендные коллективы 
заключат с  ними договора на 
обслуживание, на консультации. 

«.*. Это  тож е форма приемлемая. 
, с..Э т о  должно реш аться  на месте, 

с  учетом  того , как складывается 
реальная ситуация в том или 
ином хозяйстве. Поэтому мне 
думается , что нам нужно сейчас 

•Г сильно повернуть внимание спе- 
^ .ц и али стов  к тому , чтобы у всех 

у  них возникло ощ ущ ение и по- 
,, требность перехода на новые 
и . методы . Тут , по-моему, вторая 

'  причина того , что аренда идет 
медленно, хотя люди в значи
тельной массе хотят связать се- 
бя с  новыми формами хозяйство 
вания. М ож ет бы ть , опыт ваш и 
наблюдения покаж ут, что тут 

*‘' (нуж но  делать и как нужно посту- 
V, пить-

И, наконец: а как ж е аренда— 
в рамк*.: колхоза, в рамках сов- 
хоза или семейная какая-то (ва- 

у , риант семейной ф ерм ы ), или что 
то  ещ е другое?  Мне думается,

. .однозначного  ответа на эти воп
росы  нет. Но в принципиальном 
плане наш подход остается та- 

р ким, каким мы его  излагали, в 
частности, на съ езде  колхозни
ков.

Но главное ясно: надо через 
" арендный подряд раскрывать по- 

тенциал колхозов и совхозов.
, в с я  инф раструктура, которой 
. располагаю т хозяйства, в этом 

случае будет использована в 
и н т е р е с а х  арендаторов.

., ■ В этом  отношении весьма 
ценен опыт госплемзавода 

. «Зы бино»  Я сногорского  рай
она Тульской  области и 
других хозяйств, потенциал 
которых раскрывается  за счет 
создания арендных подразделе
ний.

о Это, повторяю ,— главное на
правление. Но и желание чело- 

- века получить землю  и средства 
- , в  свое владение, создать  свою 

семейную  ф ерму не противоре
чит социализму, товарищи. Та- 

Vт о й  хозяин будет  действовать 
[ на земле, которая является об

щенародной собственностью . Он 
...б удет  действовать в  стране, где 

власть принадлежит рабочим и 
крестьянам,' т р у д я Щ и Ш ; й она 
будет определять нормативную  
базу взаимоотношений. Так что 

., он будет работать в интересах 
роциализма, а не против. По- 

' этом у, мне д ум ается , тут  не
п реод оли м ы х противоречий нет,

/ и варианты могут бы ть самые 
! разные. И в Белоруссии, и в 

Прибалтике, и в Нечерноземье 
есть  места отдаленные, ото-, 
рванные от центров. И если че
ловек решил вернуться в забро
шенный старый хутор  (а мне из 

'•Прибалтики, каж ется , из Литвы, 
прислали на днях письмо, в ко
тором  благодарят за то , что лю- 

•к дям вернули ху то р а ) , то  это  же 
хорош о! Человека потянула зем 
ля, и он заключил определен
ные отношения с  тем  или иным 
хозяйством  или с  какой -то  ор

ган и зац и ей , вернулся и сейчас 
использует то, что в последние 
годы  было заброш ено. Т ут от
крываю тся  большие возмож но
сти.

Но, наверное, у вас есть  на
блюдения более детальные на 
•этот счет, вы ими поделитесь. 
*Во всяком случае, нам бы хо
телось, чтобы вы искренне, 
правдиво осветили процесс пе
рехода на арендные отношения, 

<его достиж ения, его  проблемы, 
трудности . Ч то , надо решить —

- это  главный вопрос.
я бы хотел нацелить совещ а- 

• ние на главную тем у , со средо 
точить  внимание на арендных 

‘  отношениях. Как т у т  обстоит 
дело , и что бы вы посоветовали 

"Ц К  КПСС, правительству иметь 
*• в виду при выработке аграрной 

политики? Ваши советы  нуж^ы 
•и тем , кто собирается  этой 
'о сенью  и зимой переходить на 
новые формы хозяйствования. 
Значит, и с  этой точки  зрения 

.'ваш  опыт очень нужен.
Первым взял слово М . А . Чар- 

таев  —  председатель колхоза 
им. Орджоникидзе Акуш инского  
района Дагестанской  А С С Р . Он 
подробно рассказал о работе 
коллектива в условиях арендных 
отношений на протяжении по
следних четырех лет. За это 
время себестоим ость  продукции 

. снизилась на 4 с  лишним мил
лиона рублей, рентабельность 

 ̂.возросла с  2,8 процента до 73 
..процентов. Раньш е оплата тру- 
.-да  о т валового дохода состав
л я л а  120 процентов, сейчас все- 
,.го  лишь 38 процентов. Что же 

произошло? Здесь  вернули лю- 
А д ей  на землю  подлинными хо

зяевами, а колхоз покупает у 
них произведенную  продукцию 

,,цо  государственны м  закупочным 
„д е н а м .

На каж дого  работника заве- 
-д е н ы  счета. И работники, и уп- 
..равленцы находятся в одинако

вых условиях, и все думаю т в 
»одном  направлении —  что  надо 
сделать  для того , чтобы произ
вести ту  или иную  продукцию , 

очтобы  больше выиграли доярка 
или пастух, специалист или ру
ководитель.

Касаясь роли специалистов в 
новых условиях хозяйствования, 
выступаю щ ий подчеркнул, что 

■'Они порой не хстя т  о тдавать  все 
силы производству. Почему? Да 
потому, что для них во многих 
хозяйствах установлена гаран
тированная оплата. Были и в 

'э том  колхозе такие лю ди, но от 
них приш лось освободиться.

Председатель колхоза затро
нул серьезную  проблему. Сей
час хозяйство имеет возмож 
ность продать государству 
большое количество скота  в 
счет первого квартала будущ его  
года, но реализовать его  не 
разрешают. Из-за это го  ж ивот
новодам придется потратить на 
содерж ание поголовья большое 
количество кормов. Но ведь 
правление колхоза вправе само 
определять, какую  продукцию ,, 
в каком объеме и когда прода
вать.

М . С. Горбачев. Этот вопрос 
интересный, потому что об
ласть и район связаны с  пла
ном, значит и с  перевыполне
нием плана. Получается проти
воречие. Хозяйство или подраз
деление заинтересованы сдать 
кондиционных ж ивотных, и это  
правильно. А  район и область не 
заинтересованы. П отому что 
тогда, когда план не выполнен, 
это может сказаться  на мест
ном снабжении. Я д ум аю , эту 
проблему надо развязывать.

В нашем районе, сказал пер
вый секретарь Кировоградского 
райкома партии Кировоградской 
области А . И . Кондратенко, по
давляющее больш инство руково
дителей, специалистов, рядовых 
исполнителей глубоко убедились 
в том , что на современном  эта 
пе единственным путем , кото
рый мож ет принести резкое по
вышение производительности 
труда и на этой основе увеличе
ние продуктов питания, является 
арендный подряд. Его различ
ными формами охвачены почти 
все земледелие, значительная • 
часть  ж ивотноводства. Благода
ря этому удалось поднять уро
ж айность зерновых, увеличить 
производство всех других  видов 
сельскохозяйственных культур, 
а такж е мяса и молока, в райо
не^ не стало  убыточных хо
зяйств, возросла рентабель
ность . Но это  только  первые 
сдвиги , арендный подряд еще 
скаж ет  свое веское слово.

Время агитации за  внедрение 
новых форм организации труда 
прошло. П оэтому, заявил ора
тор, предлагаю  суди ть  о  спо 
собности  руководителя, как он 
использует экономические рыча
ги управления, без чего  сегодня 
практически невозмож но ж ить и 
руководить, а такж е по степени 
внедрения арендного подряда и, 
главное, по эфф ективности от 
его внедрения. Это  долж но  ка
саться  не только  хозяйственни
ков, но и советских, и партий
ных руководителей на местах. 
Арендный подряд —  это  ведь с у 
щ ественные рычаги, сущ ествен 
ные детали, без которы х управ
лять сегодня невозмож но, тем 
более что рядовые исполнители 
все разумное, все понятное при
нимают.

М . С . Горбачев. Видите, они 
говорят: нас агитировать не на
д о , давайте так  и поступайте.

А . И . Кондратенко. Вот поэто
му мы, Михаил Сергеевич, толь
ко  за арендный подряд.

Важ но, как мы на местах (ш- 
дем работать над внедрением 
прогрессивных форм организа
ции труда , но все-таки многое 
зависит и о т  средних, и о т  выс
ш их эшелонов. Необходимо по
бы стрее реш ать жизненно важ 
ные вопросы , например, такие, 
как неэквивалентный обмен 
меж ду промыш ленностью  и сель
ским  хозяйством . Эти неодина
ковые условия вызывают сущ е
ственные издерж ки в планиро
вании, производстве, продаже, 
реализации, использовании сель
скохозяйственной продукции. 
Дальш е мне хотелось бы , отме
тил выступаю щ ий, чтобы и ра
бочий класс проявлял больше 
классовой сознательности , решая 
вопросы  поставки крестьянину 
машин. Ведь о т это го  очень 
многое зависит. И если раньше 
эти серьезные пробелы как-то  
на фоне общ их недостатков 
сглаживались, т о  сегодня, когда 
в силу вступает арендатор, он 
требует четкого  и дисциплини
рованного к себе отношения.

М. С . Горбачев. Уловили, то 
варищи, слабости в выступле
нии секретаря райкома? Я имею 
в виду главную  слабость  —• тут 
ж е собрались все, кто  за аренд
ный подряд, и вопрос состоит 
в том , чтобы  сопоставить  опыт, 
а агитировать тут  друг друга 
не надо.

Директор совхоза «Гусев- 
ский» Гусь-Хрустального  райо
на Владимирской области  в. Н. 
Макаров рассказал об объедине
нии сил промышленных пред
приятий в подъеме села. Зд есь  
создан  своеобразный коопера
тив, в которы й помимо совхоза 
вошли 12 предприятий. Сейчас 
совхоз из убы точного  превра
тился в прибыльный.

М . С . Горбачев. Интересный, 
товарищи, пример. Меня, к о гд а , 
я .  ещ е занимался вопросами 
сельского  хозяйства в Ц К , очень 
активно просили поддерж ать 
этот путь —  объединение инду
стрии и села. Это, наверное, ц е 
лесообразно для тех регионов, 
где деревня вся оказалась на 
заводах. И как-то  надо созда 
вать такой симбиоз, использо
вать какие-то формы.

М ы занялись подсобными хо
зяйствами в промышленности, но 
в этих хозяйствах в два-три  ра
за себестоимость  выше. М уча
ю тся  они. Не знают, как вести 
дело , и уж е  готовы  о тдать  все, 
лишь бы хоть что-то  было бы. 
А  ведь, организовав подобные 
кооперативы, органично соеди 
нив промышленность и село, 
мож но и не отвлекать людей из 
промыш ленности, да и продо
вольствие тут  можно дополни
тельно увеличить, причем оно 
попадало бы прямо на эти пред
приятия. Это  все интересно 
очень, например, для Нечерно
земья, где безлю дье большое. 
Э тот опыт ненадуманный, по- 
моему, жизненный.

О том, что дает аренда в эко 
номически крепком хозяйстве, 
рассказал председатель колхоза 
имени Ленина Таласского  райо
на Киргизской ССР  Э . Д ж усуп - 
беков. Достигнув определен
ного уровня, колхоз в по
следние годы замедлил тем
пы своего  развития. И 
лишь решительный переход на 
научно обоснованный интенсив
ный путь развития способство 
вал дальнейшему подъему эко
номики хозяйства.

М еж ду чабанскими семьями и 
правлением колхоза заключен 
договор на 5 лет, где указаны 
рубежи производства, определе
ны принципы аренды и рацио
нального использования основ
ных средств . Колхоз снабжает 
арендаторов необходимым ко
личеством кормов, топливом, 
энергией, обеспечивает соци
альную поддерж ку, произведен
ную  продукцию  закупает у 
арендаторов по расчетной цене. 
После перехода на арендный 
подряд заметно увеличилась чи
стая  прибыль от основной о т 
расли —  овцеводства. Заработ
ная плата каж дого  чабана-арен- 
датора за два года выросла с 
240 до 350 рублей в месяц.

Арендный подряд ш аг за ша
гом  завоевывает дорогу к серд 
цам колхозников. Но не все шли 
к нему гладко. Были и есть  про
тивники перестройки в этом  де
ле. Приходится много учить и 
учиться, убеж дать, доказывать 
на конкретных примерах. В про
изводственных подразделениях 
колхоза созданы  советы  коллек
тивов. Все вопросы , связанные 
с  производством, они решают 
самостоятельно.

Остановившись на вопросах 
дальнейшего повышения эф
ф ективности арендного подря
да в овцеводстве, оратор, в ча
стности , обратил внимание на 
необходимость увеличения вкла. 
да ученых в улучшение пород
ного состава скота , что имеет 
важ ное значение для роста про
дуктивности в отрасли.

—  В нашем хозяйстве ,—  ска 
зал председатель колхоза 
«Страна Советов» Ю ргинского 
района Тюменской области А . Н. 
Ш тейнли,—  мы передали в ру
ки крестьянина землю , о снов 
ные средства, финансы и ма
териальные ресурсы . Всем этим 
огромным богатством  он рас
поряжается сам , он является 
хозяином и распорядителем.

Члены колхоза на своем  со 
брании образовали 22 сам остоя 
тельных хозрасчетных подраз
деления, в том  желе 4 фер-

видуальном секторе —  все на од 
ной и той же земле.

Когда в Венгрии за счет о с 
воения новых технологий и про 
изводственных систем  вышли на 
1300— 1500 килограммов зерна 
на человека и у них образова
лась кормовая база, они не пы
тались, как мы с  вами, выйти 
через комплексы сразу  к луче
зарным вершинам. Они взяли 
это  зерно, переработали в хоро
ший комбикорм, открыли тысячу 
триста магазинов. И желающим 
— бери корма и занимайся произ
водством. Немедленно вся Венг
рия включилась, и без стр ои 
тельства, без особых затрат и 
капитальных вложений дело дви
нулось.

У нас иногда смотрят с  трево
гой: уменьш ается поголовье ско 
та , вернее, удельный вес колхо
зов и совхозов, а повышается 
удельный вес скота , заготовлен 
ного в индивидуальном секторе. 
А я думаю , может бы ть, это  как 
раз тот  случай, что люди поняли 
и пошли правильным путем. 
Строить новые фермы —  это 
ведь пять лет. Потом осваивать. 
Потом обнаружится, что не хва
тает кормовой базы вокруг этой 
фермы, надо за 20 километров 
возить, да еще по дорогам , ко
торые построятся через семь 
лет, и так далее. Люди ж е со о б 
раж аю т, как дело надо вести.

П усть  человек заключает дого 
вор и выращивает все, что хочет 
и где хочет— на подворье, о тхо 
ды своей кухни использует. И 
будут и молоко, и мясо, и при
весы, будут в любое время.

А  мы привыкли делить все на 
секторы , из одного  сектора в 
другой— нельзя, это не считать, 
того  не засчитывать и т. д . Э то 
го , мол, нельзя, это  неправиль
но, это  вообще чуть ли не под
рыв колхозного строя.

Надо, товарищи, снимать все 
эти перегородки. Земля одна —  
единая, это  только лишь владе
ния разные: одно —  в колхозе, 
другое —  в совхозе, третье — 
в личном пользовании. Но это  
ж е одна земля, общенародное 
достояние. Н ужны , так сказать, 
экономические, правовые о тно 
шения.

Я натуральный фермер в с а 
мом прямом см ы сле  слова,— 
так  начал свое выступление 
М . В . Сальдре из Выруского 
района Эстонской С С Р , пред
ставленный собравшимся как 
арендатор колхоза «Кульдре». 
Мне, сказал он, земля на веч
ное пользование выделена ре
шением Совета народных д епу 
татов районам и -Я  работаю  сво 
ими средствами производства,’

мерских хозяйства. В результа- по<&меня свой с Э Д  Так что я не 
те  произошло значительное со- а^ НДасТ° РГорбачев. Ну ничего.

Еще вчера он был секретарем 
парторганизации. Хороший фер
мер. Наш.

М. В. Сальдре. Видите ли, 
наш край немножко отличается 
от тех условий, о которых тут 
предыдущим товарищ ем гово
рилось. У  нас деревня в самом 
глубоком смысле представляет 
из себя отдельные хутора , рас
положенные вдали друг от дру
га. Колхозы обрабатывали поля 
у центральной усадьбы , и очень 
много осталось окраинных зе 
мель, которые фактически для 
производства сельскохозяйст
венной продукции не использо
вались, заросли просто. И пото
му у нас есть условия для со з 
дания именно фермерских хо 
зяйств.

Считаю , что арендный способ 
при таких условиях не совсем  
подходит, скаж ем , заключил 
договор на 20 лет, построил на 
этой земле свое хозяйство, уже 
дело вел. Прошли эти годы, а 
тут  и мне могут сказать , что 
договора больше не будет. И 
никто не гарантирует, что так  
не будет.

М. С . Горбачев. А  если закон 
будет об аренде?

М. В. Сальдре. Видите ли, 
есть закон о  предприятии.

М. С . Горбачев. А  если в 
этом законе об аренде будет 
специальный раздел о семей
ной ферме?

М. В. Сальдре. Это  другое 
дело.

М. С. Горбачев. Ну да, пока 
его нет.

М. в. сальдре . Кроме того , 
арендатор, как показывает ис
тория, уж е не полный хозяин. 
Хозяин тот , кто знает, что зем 
ля будет его детям и они бу 
дут работать на ней, если отец 
воспитал у них любовь к труду 
и земле. Но если они побегут в 
город, то тут уж  ничего не по
делаешь, придется признать, что 
все это  впустую .

М. с. Горбачев. Да, это  пра
вильно.

М . в . Сальдре. И в связи с  
этим есть  соответствую щ ие 
проблемы. Почему-то, не знаю , 
кто  это  установил, что колхоз 
покупает машину по одной це
не, а я должен платить больше. 
Почему у  нас цены неравные?

Голос из зала. Это местное 
творчество. В печати было 
опубликовано, и там  прямо ска
зано, что арендатор покупает 
технику и другие ресурсы  по 
тем ж е ценам, что и колхозы, 
совхозы.

М . В. Сальдре. Однако до сих 
пор мы покупаем по более вы
сокой цене.

М. С . Горбачев. Хорош о, что 
вы подняли этот вопрос.

М . В . Сальдре. Второй вопрос. 
До это го  я не вел фермерское 
хозяйство. Из меня фермера 
толкового не будет, потому что 
с  детства я не занимался сель
ским хозяйством , не рос рядом 
с  отцом. Мои дети могут ими 
стать , а для это го  надо дать 
специальное образование. Я бу 
ду платить за это  обучение...

М. с . Горбачев. Ну, у  нас 
ведь для всех бесплатное выс
шее образование, вы , наверное, 
имеете в виду стипендии?

кращение административно-уп
равленческого аппарата, дея
тельность их связана с  непо
средственно  заработанным до
ходом . Появившиеся свободные 
руки дали возмож ность органи
зовать подсобные производства 
и промыслы , иметь дополни
тельный доход.

Надо сказать , что вот имен
но здесь , когда средства, ф и
нансы появились у трудовых 
коллективов, воистину начал 
работать противозатратный ме
ханизм. На сегодня сэкономле
но более 200 ты сяч  рублей не
производительных затрат. К 
среднегодовому уровню  11-й пя
тилетки более чем на треть воз
росли производство сел ьскохо 
зяйственной продукции и произ
водительность труда, прибыль 
увеличилась более чем в 2 раза.

В  дальнейшем здесь  хотят 
сделать свободное объединение 
кооператоров со  своими расчет
ными счетами. Наращивание 
производства планируется о су 
щ ествлять прежде всего путем 
широкого развития фермерских 
хозяйств. В этом плане уж е  есть 
прекрасные примеры, когда р а 
бочие, молодые парни, с  душ ой 
берутся  за откорм скота , про
изводство и заготовку кормов. 
Надо сказать, что  некоторые 
побаиваются: дескать , мы тем 
самым нарушим плодородие зем
ли, что арендаторы высосут все, 
что они рвачи и т. д . Они же на 
земле выросли, знают, как с  ней 
обращаться. Люди именно ж и
вут этим , думаю т о будущ ем .

Очень серьезно сейчас стоит 
вопрос об устройстве ф ермер
ских  хозяйств. Прежде всего их 
бы т. По мнению оратора, боль
ш ую  помощ ь для них должна 
оказать  промышленность, уче
ные. Он подчеркнул, что всяче
ски  надо развевать и личные 
подворья, предоставлять хозяй
ствам  право приобретать линии 
и агрегаты  для переработки 
сельскохозяйственной продукции.

М . С . Горбачев. Выступление 
Александра Николаевича навело 
меня вот на какую  мысль. Я 
вспомнил, что Грузия в силу спе
цифических условий уж е лет де
ся ть  том у  назад попросила, что
бы ей планировали производство 
не отдельному колхозу и совхо 
зу , индивидуальному сектору , а 
на район в целом, на все сек то 
ра. И  границы как бы снимались. 
Сначала это  было воспринято с 
сомнениями. Но когда увидели 
реальную  картину по Грузии (а 
там  значительная часть земли на 
вес золота ), тогда поняли, что 
это  правильно, и интегрировали 
всех людей, всю республику в 
единый процесс получения цит
русовых. Причем на основе соче
тания государственного  и лич
ного интереса. Пошли навстречу 
— как помочь людям реализовать 
продукцию , как освободить их 
от этих забот, чтобы они не е з 
дили по всей стране в поисках 
сбы та. Э то , м еж ду прочим, ска 
залось и на объемах про
изводства и оздоровило обста 
новку.

На Ставрополье пошли на то , 
чтобы снять вообще все прегра
ды меж ду секторами. Что в кол
хозе, что  в совхозе , что в инди-

М . В. Сальдре. Д а , но, видите 
ли, дело в том, что, когда дети 
закончат учебу, я хочу, чтобы 
они пришли на ф ерму и чтобы 
их не отправили в Другое хозяй
ство  на три года. А  для этого  
нуж но, изменить ныне действую 
щий порядок.

М . С. Горбачев. Правильно.
М. в. Сальдре. За полтора го

да по показателям я ф актичес
ки колхоз догнал, частично д а 
же перегнал. Но пока не раз
вернул полностью  свое дело, 
потому что все надо купить, 
сделать, построить —  это  сразу 
не возьмешь. Для того  чтобы 
создать нормальную ферму, 
нужны большие средства.

М . С . Горбачев, д кредиты 
как?

М . в. Сальдре. Кредиты пока 
фермеры не получают. Кроме 
того , положение о кредитах та 
кое, что на строительство зда 
ния выделяют 7 тысяч рублей. 
За это  можно построить ф унда
мент, но не здание.

М . С. Горбачев. Этот вопрос 
тож е важный. При капитализме 
фермер пользуется кредитами, а 
при социализме для него их 
нет? т у т  вот еще говорят, что 
вы выступающ ий незаконный, 
представитель, так сказать, не
законного предприятия.

М. в. сальдре. Да, это  так. 
В масштабе страны я не узако
нен, действительно, а только в 
республике.

М. с. Горбачев. Узаконим.
М . в. Сальдре. Я плачу за 

землю столько  ж е, сколько пла
тят за ее использование колхо
зы , —  350 рублей за гектар. А 
вот строительство дорог, счи
таю , не должно ложиться на 
плечи фермера. Потому что в 
таком  случае он вправе поста
вить шлагбаум и сказать: стоп , 
кроме меня, тут  никто не ездит. 
Дорога должна строиться сооб
ща, с  помощью государства.

М . С. Горбачев. Проблема 
поставлена. В нашем разгово
ре важ но, что  все считается и 
анализируется, а раньше было 
— пусть делает, кто хочет— у 
кого  голова болит. Скаж ите, 
что из себя представляет, хо 
зяйство , каковы ваши резуль
таты?

М. в. Сальдре. У  меня 28 га 
земли, из нее обрабатываемой 
— 21 га, специализация —  про
изводство молока. У  меня нет 
такого  бухгалтерского  учета, 
как в колхозах. Я сделаю  рас
ходы и сам  ж е их спиш у. В 
этом году продаю государству 
184 ц  мяса в расчете на 100 га 
и 1250 центнеров молока.

О взаимоотношениях в сель
ских кооперативных коллекти
вах говорил в. В. Ушаков —  
первый секретарь Карымского 
райкома КПСС Читинской обла
сти. В районе было создано 
245 кооперативов в 6 хозяйст
вах и на пяти предприятиях об
служивающих и перерабаты
вающих отраслей. 15 коопера
тивов возглавили коммунисты , 69 
— специалисты сельского  хо
зяйства.

Районному комитету партии 
пришлось провести большую 
разъяснительную  работу, преж
де чем люди поняли суть  заду 
манного. В корне пришлось и з
менить экономическую  и поли
тическую  учебу, положив в 
основу изучение экономических 
знаний.

Не все было гладко. Не уш 
ли мы от ошибок, но самое 
главное, что необходимо пом
нить при организации, надо со 
блюдать полную доброволь
ность и демократичность, что
бы свободу и самостоятель
ность в плане управления люди 
почувствовали сразу. Это  не 
только их воодушевляет, но и 
придает уверенность в своих 
силах с первых шагов.

Создание новых форм орга
низации производства вызыва
ет необходимость изменения 
внутренней структуры  колхозов 
и совхозов. При этом они со 
храняются как основные ячей
ки социалистического го судар 
ства. Речь идет о  дальнейшем 
развитии колхозов и совхозов 
как кооперативных объедине
ний, перестройке их деятельно
сти на кооперативных началах. 
Они стали объединениями пер
вичных кооперативов, работаю
щих на подряде, хозрасчетных 
принципах. Оратор на конкрет
ных примерах показал эффек
тивную работу первичных ко
оперативов.

Сегодня кооперативное хо
зяйство в районе становится 
ассоциацией —  сою зом  первич
ных кооперативов, который воз
главляет совет. В его состав 
входят председатели первичных 
кооперативов и специалисты 
группы управления.

На районном уровне создано 
кооперативное объединение, 
как ассоциация кооперативных 
хозяйств и предприятий, где 
все работники —  от председа
теля совета объединения до 
рядового зарабатывают зарпла
ту от хозрасчетного дохода 
первичного кооператива по о с 
таточному принципу.

Все кооперативы тесно взаи
мосвязаны экономически друг с 
другом.

Нерешенными остаю тся взаи
моотношения с  банком. Пер
вичным кооперативам не дают 
кредиты на покупку машин, 
оборудования, не открывают 
счета в Агробанке, поэтому 
взаиморасчеты ведутся только 
внутри хозяйств. За пределами 
кооперативы уж е  не могут про
водить никаких операций, что 
ущемляет их возможности. В 
то  ж е время любому другому 
кооперативу, скаж ем , в общ е
ственном  питании или других 
сф ерах, предоставлены такие 
возможности.

Членами кооперативов остро 
ставится  вопрос по приобрете
нию машин и механизмов для 
переработки на местах и реа

лизации го сударству высокока
чественной молочной, мясной и 
овощной продукции.

М. С . Горбачев. Где бы на
шелся кооператив, который бы 
начал давать малогабаритную 
технику для переработки всего, 
прямо в колхозе выходить на 
конечную продукцию . Сколько б 
продукции сохранилось! Ведь 
все, меж ду прочим, передовые 
хозяйства имеют перерабатыва
ющие цеха, кирпичные и кон
сервные заводы, цеха по поши
ву зимней одеж ды  или по коопе
рации с  промышленными пред
приятиями. Потому что зимой 
высвобождаю тся люди.

Голос. Михаил Сергеевич! По
явился кооператив, который бе
рется за изготовление оборудо
вания для малых кирпичных за
водов.

М. С. Горбачев. Вот-вот —  на
до  создавать. Надо разрушать 
монополизм, который у нас по
лучил развитие.

Об организации труда в воз
главляемом им арендном коллек
тиве рассказал М. Н. Онищенко 
из колхоза имени Борисенко 
Прилукского района Чернигов
ской  области. Девять неловек 
механизаторов, объединившись 
в тракторную  бригаду, перешли 
на арендный подряд: взяли тех
нику, 946 гектаров земли. Мы, 
поделился оратор, почувствова
ли —  это  наша земля. Некото
рые пугали: да вас обманут и 
то, и се  будет. Мы говорили: 
«Ребята, вперед!» Мы сами хо
зяева, у нас ни бригадира, ни 
учетчика, никого нет, мы сами. 
Потом, когда справились со  
своими задачами, помогали еще 
другим отделениям. Урожай 
пшеницы в 1987 году собрали 
56 центнеров с  гектара. В этом 
году —  свыш е 50 центнеров. Мы 
уж е  не боимся, идем вперед, 
мы доказали всем.

На сегодняшний день вспаха
на зябь, поля чистые. Наши ком 
байнеры В. Бульба, В. Соловей, 
И. Литвин по намолотам —  луч
шие в колхозе.

В этом  году подписали дого 
вор на аренду земли и других 
средств на 10 лет. За свои день
ги хотим сделать дорогу к 
тракторной бригаде, построить 
столовую , купить автомобиль. 
Ведь на работу рано уходим и 
поздно заканчиваем —  поля-то 
вокруг на 946 гектарах. М но
гое приходится делать самим. 
Но и специалистов нанимаем, 
когда требуется: например, по 
защите растений. Когда нужна 
помощь еще в чем-либо, дого 
вариваемся. Говорим так: если 
в наш у сторону сработал, мы 
тебе оплачиваем, если сож ж еш ь 
или что-нибудь сделаешь, ты 
нам заплатишь.

Считаю , товарищи, что аренд
ный п о д р я д - о ч е н ь  и очень хо
рошее дело. Он подтягивает нас 
работать по-настоящему.

На трибуне —  первый секре
тарь Орловского обкома партии 
Е. С . Строев. Коллективный под
ряд, сказал он, дал нам про
рыв, и мы пошли вперед. Но 
сразу же заметили, что в этом 
коллективном подряде плохо 
контролируются затраты , не 
срабатывает до конца противо
затратный механизм. Мы бы ст
ро переориентировались и с  про
шлого года начали активную  ра
боту на аренде. С первого мо
мента аренда, как взрывная 
волна, сразу доказала свои пре
имущ ества. Всякий, кто хоть 
пальцем прикоснулся к этому 
новому методу, сразу  с ^ л  его 
сторонником. Мы впервые нача
ли определять, кто  есть кто, 
выявлять таланты, способности 
человека, начался штурм обез
личенной собственности.

Самое главное в аренде сего 
дня, с  чем мы столкнулись,—  
это  форма: какую  взять на во
оружение? У нас сегодня много 
форм, дали мы простор любой 
возможности, пусть она развива
ется , а потом посмотрим, что из 
это го  получится. Это  и мелко
групповые, и специализирован
ные звенья. Появились узко 
специализированные арендато
ры, такие, как в Прибалтике.

Мы подумали, а, мож ет быть, 
надо так поставить политиче
скую  работу, чтобы найти ини
циаторов на самом главном на
правлении. Мы обучили по 36-ча
совой программе всех секрета
рей горкомов и райкомов партии, 
сделали аттестацию , обучили 
председателей, специалистов, 
руководителей РАПО , всего 
90 ты с. человек. Нам надо было 
найти первопроходцев —  людей, 
страстно преданных этому на
правлению. Стали проводить 
ежемесячно дискуссии  с  аренда- 
торами. Какая  это  живая форма, 
как с  ними интересно работать! 
Надоели всем совещания и док
лады, они замучили людей. А 
здесь идет предметный разговор 
о тех нуж дах, которые испыты
вают люди. Сегодня у нас созда
но свыш е 4  ты с. арендных кол
лективов в разном направлении: 
390 —  на семейной основе, 53—  
на арендном подряде, свыше 500 
специалистов сейчас перешли в 
арендный подряд и около 1 ты 
сячи изъявили желание перейти 
в арендные подразделения.

М. С . Горбачев. Егор Семено
вич, удобный момент мне вкли
ниться. У нас, если взглянуть на 
статистику, вообще с  подрядом 
и арендой все в порядке. Колос
сальное очковтирательство еще 
не изжито. Если аренда, подряд 
—  без самоокупаемости, без 
хозрасчета, то  это  чепуха, това
рищи. Это  для отчета. М ы  очень 
бы не хотели, чтобы у нас по
шла, как говорят, сплошная арен
дизация. Надо действовать, с  
людьми работать.

Вот начала возрождаться ор
ловская деревня. И то , что  дела
ется  не спеш а, толково, совету
ясь с  людьми, это  действительно 
хорош о и правильно. Нам не ну
жны просто  темпы какие-то , ну
жна реальная работа, реальная 
аренда, которая бы продвигала

нас вперед. А  бумаг, отчетов — 
этого  всегда у  нас хватало.

Кооперация, аренда, подчер
кнул в своем  выступлении Е. С. 
Строев, —  крайне живое и ну
жное дело. От времен нэпа, 
от периода коллективизации, 
сказал он, мы впервые прово
дим реформу не только надст
ройки и управленческих струк
тур , а фундамента самой жиз
ни, первичного производствен
ного коллектива, живой клеточ
ки всей нашей системы , воскре
шаем природный интерес чело
века к земле, даем ему прос
тор для интеллекта и собствен
ной инициативы.

Слово предоставляется глав
ному редактору журнала «Ок
тябрь» писателю А. А. Ананье
ву. Всякое дело, сказал он, тем 
более новое, не мож ет не под
крепляться гуманитарно, осо 
бенно в сельском  хозяйстве, 
где сейчас вместе с  организа
ционным идет психологический 
перелом человека. Сравнив на
ше сельское хозяйство со  сво 
его рода часами, которые надо 
не просто каждый день заво
дить, но обеспечить им внут
реннюю силу движения, писа
тель обратил внимание на два 
фактора.

Первый —  это  нахлебничест- 
во, оплата не за работу, а за 
появление на ней. Но ведь иде
ологически мы говорили в те
чение 70 лет, что это  завоева
ние социализма. И восприятие 
любого крестьянина таково, что 
будет ли, не будет урожай, его 
накормят.

Здесь возникает и другой 
вопрос, если это  нахлебничест- 
во, и мы сейчас вот возьмем и 
не будем платить незаработан
ное, значит, мы насильно, так 
сказать, будем  вгонять людей 
в арендный подряд. Есть уж е 
много симптомов кампанейщи
ны.

Как писатель, получающий
много разных писем, выехал в 
Подмосковье. И вот в беседе с 
арендаторами —  молодой семь- 
ей —  выясняется: пришли с  эн
тузиазмом , им дали 7 га за 13 
верст, 20 га ещ е за 13 верст и 
ещ е 18 га за 20 верст. Вот та
кой «арендный» подряд. На се
мью дали два трактора, один — 
гусеничный, один —  колесный. 
Гусеничный трактор нельзя го
нять по дороге асфальтовой и 
вообще перегонять о т  места к 
месту. А  мы подаем все это  в 
печати как аренду.

Е сть  симптомы , что эта кам
пания еще, с  другой стороны, 
не может быть сегодня пана
цеей или одним-единственным 
взглядом на сельское хозяйство. 
Потому что там , где зерно,—  
огромные тысячи гектаров, там 
— свои формы и не мож ет быть 
фермера, там , где животновод
ство ,—  там  мож ет быть фер
мер и т. п. И если мы не гото 
вы к новому типу фермерства, 
которого мы ещ е не знаем, то 
мы, оказывается, не совсем  го
товы д аж е к старом у типу фер
мерства, который хоть  как-то 
частично восстановил бы нам 
сегодня утраченное отношение 
к земле, чувство  хозяина.

Готовится закон об аренде. 
Надо бы учесть в нем вот что. 
Земля у нас принадлежит наро
ду, мы ее по актам дали колхо
зам в вечное пользование, но 
для того , чтобы фермерство 
хоть как-то  обосновалось, нуж 
но этот акт, там , где это  нуж 
но, изменить и сделать ак
том , передающим землю в веч
ное пользование без права про
дажи.

Мы должны , чтобы обеспечить 
жизнеспособность социализма, 
отбрасывать определенные фор
мы и искать новые, и это  бес
конечно, сегодня надо просмат
ривать далеко вперед.

Будет закон о землепользова
нии. Это  хорош о. Действительно, 
сказал оратор, сейчас мы вос
принимаем землю на 80 процен-’ 
тов как символ. Я вам скаж у, 
вот недавно по телевидению , я 
не хочу телевизионщиков, так 
сказать, критиковать, но по те
левидению вдруг появляется та
кой молоденький корреспондент 
с  полным от  счастья лицом и го
ворит: «Дорогие друзья, вот 
здесь  еще вчера росла картош
ка, а сегодня, смотрите, стоит 
какой комбинат».

А  я думаю , как ж е  так, а там, 
где не росла картош ка, там и 
комбината нет, а можно было 
его построить там.

М . С . Горбачев, с этим  явле
нием я столкнулся в Краснояр
ском  крае. Сколько там  постро
ено промышленных объектов. И 
в это  время вся деревня прак
тически загублена.

—  Когда появился семейный 
подряд, то  некоторые считали, 
что это  очередная показуха ,— 
сказал руководитель семейного 
арендного коллектива молочно
товарной фермы «Тютчево» сов
хоза «Верейский» Наро-Фомин
ского  района М осковской обла
сти В. И. Гусенков. —  Бывали и 
такие, которые наблюдали, что 
из этого  выйдет. ,

Я проработал более 20 лет 
механизатором, и в последнее 
время не мог спокойно смот
реть, когда у меня двор пустой. 
И вот я решил тож е взять фер
му на подряд. На ней содержит*- 
ся  50 коров. Вслед за мной в на
шем совхозе на подряд перешли 
еще три семьи, а сейчас в рай
оне уж е  действует 35 семейных 
ферм.

М ож но сказать, что  нас, по
томственных крестьян , отл^ или 
от крестьянства за долгие годы 
работы, мы стали наемными 
сельскохозяйственными рабочи
ми. Механизаторам пришлось 
осваивать новую  профессию 
животновода. Конечно, я гото
вился к этому. Жена у меня ра
ботала на ферме дояркой. Читал 
литературу, с  которой не рас
стаю сь и сейчас. Результаты  ра
боты —  хорошие.

В текущ ем  году наш совхоз 
идет на надой в 3200 кило
граммов, я на своей ферме иду 
на 5.200 килограммов и точно 
знаю , что надою. Д умаю , что в 
ближайшее время я перешагну 
6.000-й рубеж.

Себестоимость молока на 
ферме за прошлый год со ста 
вила 24 рубля 49 копеек против 
общ есовхозного  —  40 рублей 49 
копеек.

Необходимо считать каждый 
день не только рубли, но и ко
пейки. Для снижения затрат на 
заготовку кормов мы —  члены 
3 семейных ферм —  в этом  году 
скооперировались вместе и взя
ли в совхозе технику в аренду и 
заготовили с  площади в 60 гек
таров 300 тонн первоклассного 
сена.

Была определена цена одной 
тонны сена —  20 рублей 30 ко
пеек. Но после бухгалтерской 
проводки, накрутки накладных 
расходов на содержание админи
стративного аппарата получи
лось, что мы его  будем  поку
пать по 37 рублей 50 копеек. 
Это  цена, которая заложена нам 
в договоре.

М. С. Горбачев. Вы поднима
ете большой вопрос. В  племзаво
де «Зыбино», в других хозяйст
вах, где арендные коллективы 
являются островками, им нелег
ко там жить. К ним применяют
ся  строгости  аренды и полного 
хозрасчета, а в это время берут 
с  них по старым инструкциям. 
Вот это  дело специалистов аг- 
ропрома.

В. И. Гусекхов. Возникает д ру 
гое препятствие. Не установлен 
норматив стоимости одного  гек
тара :-мли. Мы не знаем, 
скольк будем платить за  зем 
лю, чтобы самим производить 
п р о д у к т  з ка этой земле. Вы 
ходит так, что специалисты  и 
рукозодител:! —  от  хозяйства до 
министерства —  своеобразные 
винтики административного хо
зяйственного аппарата, становят
ся консерваторами перестройки.

М. С. Горбачев. Т ут  уж е  не 
винтики, а болты большие.

В. И . Гусенков. Далее. При
веден в действие Закон о  го су 
дарственном предприятии. В  ча
стности , он предусматривает 
переход всех предприятий, и в 
том  числе сельскохозяйствен
ных, на полный хозяйственный 
расчет и самофинансирование. 
Ведущ ая роль отводится сам о 
управлению. Но практически 
сейчас определилось двоевла
стие. Верхи в коллективах не 
уступаю т власть, а низы , осо 
бенно низкорентабельных хо
зяйств, живущих на дотации, не 
знаю т, как взять власть и как 
ею  пользоваться. Арендаторы 
в корне против содержания 
командно-бюрократического пер
сонала, который сущ ествует  и 
поныне.

Развитию семейного арендно
го подряда препятствует не
обеспеченность наших коллекти
вов средствами малой механиза
ции. Нам не нужны большие 
тракторы , энергонасыщенные. 
Нам нужна мини-техника, кото 
рая позволяла бы работать в на
ших условиях, на наших фермах.

Успеш ному развитию семей
ных ферм будут способствовать 
типовые проекты производствен
ных помещений в сочетании с 
жильем. М ы  не должны приспо
сабливать строительные конст
рукции больших комплексов и 
механизмы к ним.

Мы  —  работники черновой слу
ж бы , сказала главный экономист 
совхоза «Обь» Калманского рай
она Алтайского  края О. М . Лукь
янова, и потому хотелось бы  по
делиться своим мнением, затро 
нуть наболевшие вопросы , кото 
рые возникли у нас в течение 
работы за два года. Мы столк 
нулись с  такой  большой трудно- 

' стью : экономические взаимоот
ношения меж ду внутрихозяйст
венными подразделениями, а 
такж е и с  совхозом у нас о т
рабатывались сложно. Сами 
звенья делали полностью рас
кладки, даже отказались, чтобы 
мы помогли им.

М . С. Горбачев. Ольга Михай
ловна, а как у вас с  управлен
ческим аппаратом?

О . М. Лукьянова. Плохо, че
стно  говоря, плохо. Они нас не 
любят...

М. С. Горбачев, и все-таки, 
какой выход вы видите?

О. М . Лукьянова. Мы как ра
ботали, так и работаем, пото
му что нас в районе считаю т не
стандартными товарищами. Но 
мы будем  вести так производ
ство , чтобы получать прибыль и 
работать рентабельно.

Даже походка у людей изме
нилась. Человек хозяином стал, 
к нему прислушиваются.

Но мы встречаемся с  серь
езными трудностями. Взять хо
тя бы ремонтно-техническое 
предприятие. Из-за 20-копееч
ной прокладки' приходится ста 
вить полностью целый блок, 
стоимость которого зашкалива
ет за  тысячу рублей. Совхоз те
ряет очень большие средства на 
зачете за счет занижения каче
ства продукции при ее прием
ке. На платформе лежит свек
ла, потеря на зачете чуть  ли 
не 10 процентов. Эти вопоосы , 
видимо, надо решить. Хозяйство 
вырастило, а все летит в трубу.

М. С. Горбачев. Надо всю  пе
реработку вести на кооператив
ной основе. Брать в свои руки. 
Это  ваша конечная продукция.

Слово предоставляется глав
ному экономисту совхоза имени 
Маншук Маметовой Целиноград
ского  района Целиноградской об
ласти В. В. Ш вецу. В арендный 
подряд, подчеркнул он, никого 
не должны загонять. Это, если 
хотите, единственный меха
низм, который выгоден хоро
ш ему рабочему, хорошему спе
циалисту, хорошему руководи
телю . Арендный подряд выгоден,

(О кончани е  на 3-й стр.)

- - ■-УД-' .
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РАЗВИВАТЬ АРЕНДУ, ПЕРЕСТРАИВАТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ НА СЕЛЕ

(Окончание)

потому что именно он ставит, де
лает человека хозяином, дает

■ возможности стать  ему хозяи
ном.

На арендный подряд нельзя 
смотреть как на какую -то  о т
дельную  форму организации и 
оплаты труда. Это механизм, с 
помощью которого мы должны 
поднять на более высокий уро- 
вейъ производственные отнош е
ния.

Нам ж е удалось привить бе
режное отношение к общ ествен
ной собственности. А  ведь мы 
знаем, что при социализме от
ношение к общ ественной соб
ственности должно бы ть намно
го выше, чем к личной собст
венности. Значит, арендный под. 
ряд позволяет это  сделать. 
Позволяет, чтобы человек отно
сился к общ ественному лучше, 
чем к своему.

Далее. Вот эта заработная 
плата, которую  мы совершен
ствуем 30 лет, нам ничего не 
дала, она только усиливает про
тиворечия меж ду администраци
ей и рабочим классом. Админи
стратор , какой бы он ни был хо>- 
роший, хочет заплатить меньше. 
А  тот, кто  получает, всегда хо- 

, чет получить больше. Зарпла
та —  как яблоко раздора, а мы 
ее соверш енствуем и совер
ш енствуем. Надо отказаться от 
зарплаты, заменить ее хозрас
четным доходом . Это  опять до
стигается при арендном подря
де. Каждый работник должен

- знать, что его доход  личный 
возрастает только в том слу
чае, если больше произведешь

, продукции, улучшишь качество, 
снизишь ее себестоимость.

При арендном подряде дол
ожен быть договор, расчетный 
счет и чековая книжка, больше 
ничего. А  то , что раньше бы- 

^ло —  хозрасчетные задания, 
планы, нормы, расценки, ин
струкции,—  все это  надо стя 
нуть шпагатом и положить в 
сторону.

Об огромной разъяснительной 
работе среди населения гово
рил директор совхоза «Городец» 
Ш кловского района Могилев
ской  области А . Г . Лукашенко. 
Преждь всего специалисты и ру
ководители этого  хозяйства по
бывали в передовых колхозах и 
совхозах страны , изучили накоп
ленный опыт работы арендных 
коллективов. Затем  они «пошли 
в люди» разъяснять, убеждать, 
агитировать. Рабочие убеди
лись в выгоде новых форм ор
ганизации и оплаты труда и 
пошли на аренду. Главное, чего 
здесь добивались,—  это  чтобы 
оплата труда была заработан
ной. Сократился управленче
ский аппарат, резко поднялась 
производительность труда. Вы
яснилось, что много лишней 
техники.

Изменилось количество адми
нистративно - управленческого 
персонала. Если раньше их было 
67 человек, то  сейчас осталось 
22 человека и выполняют тот  же 
объем работы, причем хорошо.

По мнению оратора, аренда
торам требуется в достаточном 
количестве мини-техника, строи
тельные материалы, хороший 

ч технический и бытовой серцрс.
С интересом было выслушано 

' выступление писателя И . А . Ва
сильева. Он предложил разви
вать арендные отношения не 
только в колхозах и совхозах. 
Этим правом в полной мере дол- 

.,жны широко пользоваться Со 
веты. Полновластный Совет —

■ .неизбежно должен быть арендо
дателем. Он распоряжается во
доемами, лесами, государствен
ной землей. В Псковской, Кали
нинской областях пустующ их 
земель уйма, много умерших 
деревень. Так почему же эту 
фактически брошенную  землю 
не отдать в аренду.

Партия взяла твердый курс на 
аренду и кооперативный подряд. 
А инструкции у  нас действуют

- старые. Закон запрещает сда
вать землю в аренду. Любой про
курор говорит: нет, нельзя, нель-

‘ зя ее разбазаривать, земля го су 
дарственная, не имеешь права 
сдавать. И выходит, что не вы
полняются партийные решения. 
По мнению оратора, необходимо 
сейчас, пока законы об аренде 
разрабатываются, приостановить

действия устаревших законов и 
ведомственных инструкций, не 
соответствующ их сегодняшнему 
курсу.

Арендатор, фермер, коопера
тор, любой другой вышедший, 
так сказать, в разведку, продол
жал он^далее, нуждается в очень 
быстрой, качественной услуге. 
Прежде всего надо быстрее 
строить жилье.

Скотину мы в бетонное стой
ло загнали. Человека загоняем в 
бетонное «лежайло». Нельзя же 
так относиться к человеку. Что, 
у  нас слишком много бетона, что 
мы вот такие бетонные доты 
60—  70-сантиметровые глыбы, 
кирпичи делаем, складываем ко 
робку и говорим: вот это жилье. 
Госстрой навязал, облисполкомы 
утвердили и приняли это, ну 
теперь только председатель на
конец взбунтуется и откажется. 
Оказывается, есть возможность, 
если захотеть, строить дома бы
стро  и дешево из дерева. *

Но дом —  это  ещ е не все. На
до  теперь строить подворье, ма
ленькую мастерскую . Я сторон
ник того , что и фермерство в чи
стом  виде должно быть.

Мы не возродим крестьянина 
и в человеке, и в земледельце, 
не возродив крестьянскую  се 
мью. Сколько педагогов бьется 
над состоянием нашей школы 
сейчас. Родитель устранился, 
родитель-фермер никогда не ус 
транится от самого активного 
трудового воспитания своих де
тей. Поэтому я за фермерство.

Настало время, когда каждый 
человек может проявить себя 
как личность, так охарактеризо
вала нынешний этап развития 
экономических отношений на се 
ле руководитель семейной молоч
нотоварной фермы «Кочергино» 
совхоза «Рогачевский» Дмитров
ского  района Московской облас
ти О. А . Дементьева. Интересно 
стало работать на земле, когда 
видишь плоды своего труда, ска
зала она. Раньше я была в совхо 
зе бухгалтером. В 1988 году взя
ли с  мужем самую  отстаю щ ую  
ферму, на которой были самые 
низкие надои —  2600 кг надаива
ли на одну ф уражную  корову. 
Себестоимость молока была 50 
рублей. Эту ферму обслуживали 
девять человек. Сейчас работаем 
здесь  вдвоем. Обслуживаем 108 
голов. В этом  году надоили от 
каждой коровы в среднем по 
4200 кг молока, себестоимость 
продукции за девять месяцев со
ставила 20 рублей 42 копейки.
; Внутрихозяйственные пробле
мы, конечно, имеются, но они 
сразу  ж е решаются. Помогают 
нам горком партии, дирекция 
совхоза.

Такж е нам в семейном подря
де помогают наши дочки, кото 
рым 12 и 14 лет. Они свободно 
работают со  стадом. Сейчас на 
ф ерму пришли мой брат с  женой. 
Мы организуем новую ферму, 
где будем  работать вчетвером, 
сами будем  выращивать тело- 
чек, их продавать.

М ы , рабочие, поняли, что се
мейный арендный подряд выго
ден- и для семьи, и для хозяйст
ва.

Поиск правильных соотноше
ний меж ду общественными и 
личными интересами имеет ог
ромное значение, отмети** в
своем выступлении первый се
кретарь Ики-Бурульского райко
ма КПСС Калмыцкой А С С Р  В. X. 
Бамбаев. Это задача живой 
практики. И мы тут  поняли, что 
готовых рекомендаций нет, надо 
искать, искать не в прохладной 
тиши кабинетов, а идти надо к 
коммунистам , к рабочим, идти 
надо в народ. В результате та
ких многочисленных бесед, раз
говоров партийного актива райо
на с нашими рабочими, специа
листами, руководителями мы 
пришли к идее создания совхоз
но-индивидуального кооперати
ва по производству шерсти на 
паях.

Совхоз,, например, как кол
лективный член кооперации, 
вносит "в кооперативную отару 
800 голов овец, свой пай. Чабан
ская бригада —  она, как прави
ло, из 4 человек —  вносит в 
отару 200 голов. Другими слова
ми, доля имущества совхоза в 
кооперативе составляет 80 про
центов, а доля личного подсоб
ного хозяйства чабанов бригады 
—  20 процентов. Такие коопера
тивы начали свою  деятельность 
с  сентября прошлого года.

Как коллективный член коопе
рации совхоз передает этому 
внутрихозяйственному совхоз
но-индивидуальному кооперати
ву принадлежащие ему на праве 
собственности, кроме овец, и 
другие производственные основ
ные средства: кошару, корма, 
машины, оборудование, обеспе
чивает транспортными, зоовете
ринарными услугами, т. е. всем 
необходимым для деятельности 
это го  кооператива. Оплата тру
да —  от  валового дохода. После 
продажи продукции совхозу по 
закупочным ценам кооператив 
возмещает все материальные 
затраты , а оставшийся хозрас
четный доход делит в пропор
ции: 80 процентов совхозу, 20 
процентов —  чабанской брига
де, поскольку таковы размеры 
пая.

В кооперативной отаре те
перь перемешались и обезличи
лись и общественные, и личные 
овцы. Хозрасчетный доход, а 
значит, и благосостояние семьи 
чабана стали зависеть от сох
ранности теперь каждой овцы, 
от степени ее упитанности, от 
настрига шерсти со всего пого
ловья, о т  сохранности молодня
ка.

Всего в совхозах района из 
400 чабанских бригад в совхоз
но-личные кооперативы вошли 
43 чабанские бригады. Увязка 
оплаты труда с конечным ре
зультатом, с качеством коопе
ративного поголовья изменила, 
сделала по-настоящему хозяй
ским (Сношение человека к 
отаре. Он перестал делить на 
мое и не мое.

М . с. Горбачев. А самое глав
ное, товарищ Бамбаев, я же 
знаю опыт этот хорошо, в груп
пах индивидуальных овец наст
риги всегда 10 кг, в колхозных 
же и совхозных —  4— 5 кг. А 
вот при колхозно-индивидуаль
ной кооперации сливается инте
рес, гармонизируется.

В. X. Бамбаев. Теперь, чтобы 
увеличить свой хозрасчетный 
доход, чабаны стали искать 
всевозможные резервы. Чабан
ская* бригада в кооперативе те
перь экономит на всем и во 
всем. Теперь животноводы не 
спешат вызывать ни плотника, 
ни столяра, вообще стараются 
как можно меньше приглашать 
—  выгоднее сделать самим. Но
вая постановка учета закреп
ляет положение человека как 
хозяина производства. Животно
вод теперь старается обеспе
чить высокий кооперативный ре
зультат, помня. что от этого 
большей будет его часть дохо
да как доля от общ его хозрас
четного дохода кооператива.

Председатель колхоза «Ленин
ский путь» Ясногорского района 
Тульской области Н. Н . Дубина 
остановился на проблемах мате
риально-технического обеспе
чения. Оно пока оставляет ж е
лать лучшего. В арендных кол
лективах недостает малогаба
ритной техники. От энергонасы
щенной они отказываются пото
му, что ее нецелесообразно ис
пользовать на малых площадях. 
Необходимо быстрее решать 
такж е социальные вопросы на 
селе. И большую роль при этом 
должны играть Советы народ
ных депутатов, которые на сво
ей территории должны стать 
полновластными хозяевами.

Говоря о своем опыте рабо
ты, директор Сагурамойского 
совхоза Мцхетского района Гру
зинской ССР  А. И. Ж генти от
метил, что это  хозяйство рань
ше было отстающ им, в прош
лом году численность убытков 
составила около 700 тысяч руб
лей. Мы не стали дожидаться 
никаких указаний сверху, ска 
зал оратор, сами разработали 
условия арендных отношений и с 
1 января 1988.года приступили к 
работе в новых условиях хозяй
ствования.

Чего мы достигли? Управлен
ческий аппарат совхоза сокра
тился .со  162 до 117 человек. 
Все высвобожденные заполнили 
договора аренды, включились в 
физический труд . Таким обра
зом сэкономили около 60 тысяч 
рублей на содержание аппарата. 
Самые отстающ ие отрасли —  
животноводство и кормопроиз
водство объединились в одну 
комплексную  арендную бригаду, 
которая взяла землю и скот, по

мещения и технику и полностью 
отвечает за конечный резуль
тат. А мы их поддерживаем не 
только согласно договору, но и 
морально. За 9 месяцев надой 
молока удвоился, рассчитываем, 
что к концу года он превысит 
3.000 кг.

Оратор подробно рассказал 
об опыте работы конкретных 
арендных коллективов и индиви
дуальных арендаторов. Он от
метил, что при развитии аренд
ных отношений возрастает роль 
и ответственность руководите
лей и специалистов. Поэтому 
следует такж е и их интересы 
накрепко привязывать к конеч
ным результатам, усоверш енст
вовать действую щ ую  ныне си с
тему нормирования их труда. 
Необходимо как можно скорее 
привести в соответствие к 
арендным ф ормам организации 
труда отрасли, обслуживающие 
особенно на уровне хозяйства. 
В противном случае пострадает 
дело.

Переход на аренду требует 
радикального изменения стати
стической отчетности и бухгал
терского учета, подчеркнул ди
ректор хозяйства. Важным явля
ется  такж е и упорядочение воп
роса назначения пенсий аренда
торам.

Исходя из первых результатов 
работы арендных коллективов, 
руководство М цхетского  района 
при поддержке руководителей 
хозяйств вошло с  предложени
ем в Госагропром республики о 
переводе всего АПК района на 
арендные отношения. Эти пред
ложения приняты, и сейчас раз
рабатываются варианты буду
щ его хозяйственного механизма 
агропромышленного комплекса 
района.

Председатель колхоза «Ле
нинская искра» Тысменицкого 
района Ивано-Франковской об
ласти Д. Н. Палий подробно 
рассказал о работе кооперати
вов, созданных в хозяйстве. 
Каждый из них работает в ус
ловиях самоокупаемости и само
финансирования. Каждый рас
пределяет равно то, что создал. 
Не создал дополнительную сто 
имость —  нечего распределять.

Чистая прибыль у нас со ста 
вила 2,2 миллиона рублей. За три 
года мы возвратили государству 
2 миллиона.

Отпала необходимость в гро
моздком административном ап
парате. Если кооператив хочет 

* заим еть•того или иного специа
листа, заработную  плату он сам 
устанавливает. Предприимчивый 
человек стал цениться у нас. 
Ну, и остальные подтянулись 
соответствую щ им образом.

Реорганизован бухгалтерский 
учет. Есть финансово-расчет 
ный центр. При нем действует 
кооперативный банк. Все ко 
оперативы имеют по три счета. 
Первый —  основной деятельно
сти, фонда материального по
ощрения и фонда социально
культурного развития.

Кооперативы завоевали свои 
ми делами авторитет молодежи. 
Если раньше трудно было при
влечь к работе юношей и деву
шек, то сейчас происходит 
своеобразный отбор-конкурс.

Оратор внес предложение, на
правленное на улучшение под 
готовки специалистов в соответ
ствии с  теми процессами, кото
рые происходят сейчас на селе. 
Он поддержал такж е предложе
ния предыдущих ораторов о не
обходимости коренных преобра
зований в материально-техниче
ском  обеспечении колхозов и 
совхозов, в частности, это каса
ется поставок автомобилей. Па
радоксальная ситуация: горюче
го не хватает, а на каждом ав
томобиле при перевозках, на
пример сена, сенажа и некото
рых других грузов, используется 
всего лишь треть грузоподъем
ности. И получается, что топли
ва мы расходуем в 2— 3 раза 
больше, чем положено на пере
возку.

Опыт показывает, что широ
кое внедрение аренды и других 
эффективных форм организации 
стимулирования труда— ключе
вое звено современной аграрной 
политики, сказал руководитель 
арендного подразделения совхо
за «Узбекистан» Мирзачульско- 
го  района Сырдарьинской обла
сти  Узбекской С С Р , агроном 
К . Тахиров, в  совхозе за  счет 
перехода на работу по-новому в 
1987 году сумели увеличить 
урожайность хлопка-сырца на

4 центнера с гектара. Высокие 
результаты ожидаются и в этом 
сезоне. Характерно,- что . дости
гаются они меньшим числом ра
ботающих. Например, сказал 
оратор, возглавляемый им кол
лектив исключил из своего со- * 
става 10 человек —  тех, кто не 
пожелал трудиться добросове
стно, с  полной отдачей. Соот
ветственно возросла и произво
дительность каждого работаю 
щ его. При арендной бригадной 
форме формируется экономиче
ский механизм, увязывающий 
личные интересы с интересами 
совхоза и государства. Теперь 
каждый член коллектива —  хо
зяин, и перед ним открывается 
простор и для инициативы, и 
для самовыражения. Словом, 
арендный подряд позволяет дей
ствовать добросовестно, твор
чески, честно. Однако имеется 
много проблем: в частности, не 
хватает механизмов и другой 
техники, недостаточен вклад 
ученых в решение агротехниче
ских, экономических и экологи
ческих вопросов хлопководства.

Об установлении тесных свя
зей арендаторов с  торговлей 
говорил директор магазина М* 2 
Ленинского оптово-розничного 
плодоовощного объединения 
АПК «М осква» Московской об
ласти Г. А . Тен. Он подчеркнул, 
что продукты , произведенные в 
арендных коллективах, приходят 
в магазины высококачествен
ными. К сожалению , другая 
продукция этим  не отличается и 
лишь потому, что проходит 
большой путь. Особенно это  ка 
сается  плодоовощной продук
ции. Ее производится в стране 
значительное количество, прак
тически можно накормить стра 
ну, но ведь она, эта продукция, 
теряется по пути. Этого можно 
избежать, или поступить так, 
как в системе АПК «Москва». 
Здесь продукция с полей попа
дает прямо в магазины.

Оратор предложил шире ис
пользовать этот опыт, созда
вать крупные торговые центры 
плодоовощной продукции с 
сетью  периферийных магазинов. 
Только так, напрямую, без за 
готовительных контор, без пло
доовощ ных объединений, без 
всякого рода посредников, мож 
но без потерь продавать продук
цию. Сбыт должен быть широко 
налаженным и доступным всем.

Производителю сельхозпро
дукции некогда заниматься тор
говлей. Он должен работать на 
поле, на своем  участке. Зна
чит, созрела крайняя необходи
мость в том , чтобы у больших 
городов были созданы  мелкооп
товые рынки на плодоовощную 
продукцию и т . п. Это  крайне 
необходимо.

Оратор внес предложение, 
чтобы по Центральному теле
видению в конце программы 
«Время» давались индексы цен 
на рынках кдопных городов или 
на оптовых рынках. Такую  ин
формацию можно получать в 
местных Советах. Индексы цен 
нужны всем, они будут звать на 
аренду, на производство тех 
продуктов, которых мало, они 
будут сниж ать цены там , где 
они сейчас высоки.

Подводя итоги встречи, М. С. 
Горбачев сказал:

Если суммировать всю нашу 
дискуссию , то мы в общем-то 
сходимся в одном: главный ис
ходный пункт— это человек. Ч е
ловеку подготовленный соот
ветствую щ им образом, человек 
заинтересованный, человек обу
строенный, человек, который 
любит землю  и сельскохозяйст
венный труд. И в данном случае 
я отнош у себя к оптимистам, 
хотя речь идет о том, что мы 
очень многое потеряли в том, 
что касается  человека дерев
ни, формирования образа жизни 
в деревне, понесли огромные 
потери стратегического  поряд
ка. Что уж  тут  говорить, это  
испытывает все наше общество. 
В такой богатой стране, как Со
ветский Союз, располагающей 
всем необходимым, в том числе 
и потенциалом для аграрного 
сектора , для его  нормального 
функционирования, мы не ре
шили на должном уровне про
довольственный вопрос.

Мы сейчас должны будем 
действовать таким образом, 
чтобы создать эти предпосылки, 
включить в решение стоящих 
задач человека села, тружени
ка деревни и всех тех, кто по

желает в дальнейшем связать 
свою  судьбу  с  аграрным секто 
ром. Создать эти предпосылки, 
чтобы люди были уверены, что 
их труд  общ ество высоко це
нит, ибо престижу крестьянско
го труда нанесен, я думаю , 
тяжелый удар. Но я должен 
сказать, что в нашей перест
ройке это  не единственная труд 
ность.

Надо честно сказать самим 
себе: мы, наверное, не все 
представляли в  полном объеме, 
когда разворачивали перестрой
ку. Сейчас мы видим, что все 
значительно сложнее, труднее, 
но это  ещ е раз нас убеждает 
в необходимости перестройки. 
Мы обязаны на базе наших цен
ностей, в рамках нашего со 
циалистического выбора возро
дить общ ество. Для это го  воз
рождения наш социалистический 
строй  располагает огромными 
возможностями, ибо в его  осно
ве, в самой его природе заложе
на сориентированность и направ
ленность на человека, в центре 
всей нашей деятельности —  че
ловек. Мы должны вернуть зем
ле хозяина, максимально ис
пользовать потенциал, заложен
ный в социалистической собст
венности, сделать, чтобы чело
век на земле в экономическом 
и правовом 'ртношении был проч
но закреплен как хозяин.

Мы должны через механизм 
демократии, социалистической 
демократии (ибо другая демо
кратия на это  не способна, она 
на это  не сориентирована) вклю
чить человека в политический 
процесс с  тем , чтобы все о с
новные решения действительно 
были плодом деятельности са 
мих трудящ ихся, а не аппарата, 
даже самого  компетентного, да
же самого  преданного народу. 
Мы должны через оздоровле
ние общ ества, его  моральное, 
духовное возрождение больше 
приобщать человека к ценнос
тям социалистическим, к нашей 
морали, к общечеловеческим 
ценностям.

Это все , в общ ем-то, сообщ а
ющ иеся сосуды ,/ товарищи. Вот 
почему мы нашу перестройку и 
ведем на всех этих главных на
правлениях.

Мне думается, что все то, о 
чем сегодня шла речь на нашей 
встрече,—  это  тож е возвраще
ние человека к основополагаю
щим ценностям, к том у , что 
обещ ает и должно обеспечить 
через перестройку производ
ственных отношений новый об
лик социализма, демократиза
цию. Через арендный подряд, 
арендные отношения идет ко
лоссальная демократизация не 
только экономики, но и общ ест
ва в целом. Т ут все сливается 
воединд. Это  глубочайшая, ре
волюционная перестройка.

Этот процесс очень важен 
ещ е и потому, что он касается 
базиса, основы общ ества. Им
пульсы перестройки сразу идут 
во все сферы человеческой 
жизнедеятельности. Поэтому 
ключевая задача —  перестрой
ка производственных отношений. 
Это для всей экономики и аг
рарного сектора первостепен
ной важности задача.

И пусть новых форм будет 
великое множество. Я очень о с
торож но и с  определенной опас
ностью  реагирую  на предложе
ние создать эталонное хозяйст
во. Уж  что-что , а опытные хо
зяйства у нас были, базовые 
хозяйства тоже. Были «моде
ли».

Я думаю , главное в следую 
щем. Е сть  социалистическая 
собственность, и надо раскрыть 
ее потенциал через активиза
цию ч ело века ,• через упроче
ние его положения в производ
ственных отношениях. Это клю
чевой момент, в этом суть  пе
рестройки. Особенно в аграр
ном секторе , ибо здесь  речь 
идет о связи человека с  зем 
лей, с  живыми организмами. И 
его нельзя из этого  вырвать. 
Когда мы это  делаем, тогда 
происходит разрыв, отчужде- 
ние человека от земли, о т  сель- 
скохозяйственного произвол- 
ства. И это сказывается на ко
нечных результатах труда в 
сельском хозяйстве.

Поэтому больше всего и 
прежде всего нам нужна пере
стройка производственных от- 
ношений в аграрном секторе. 
И пусть все то , что отвечает

конкретным условиям того или 
иного хозяйства, той или иной 
зоны, региона, срабатывает, 
реализует эту задачу, пусть 
получает право на жизнь. И я 
в связи с  этим не отрицаю ни 
одну ф орму, о которых здесь 
говорилось. В основе— колхозы 
и совхозы , кооперативы , аренд
ные отношения, связь человека 
с землей, со  средствами произ
водства. И нам не нужно изо
бретать велосипед, надо рас
крыть потенциал через коопе
ратив кооперативов— это  глав
ное направление. И тут  тож е 
могут быть разные подходы и 
формы, потому что колхозы  и 
совхозы  тож е разные.

В Нечерноземье, например, 
сначала надо создать  условия, 
чтобы туда вернулись люди, 
тогда этот процесс пойдет. Это 
не отменяет того , что надо че
ловека через арендные отно
шения вернуть к земле в этой 
зоне. А в Эстонии, в Прибал
тике, есть своя сложившаяся 
традиция.

Надо интегрировать колхоз и 
совхоз с  индивидуальным се к 
тором через договор, включать 
индивидуальный сектор в про
изводственные отношения и 
тем самым ещ е больше придать 
им социалистический характер. 
Чтобы не частник, как это  пре
зрительно у нас звучало, а 
подлинный и рачительный хозя
ин был интегрирован с коллек
тивным хозяйством на основе 
социалистической собственно
сти.

Короче говоря, я бы поддер
жал все то, что оправдывает 
себя на деле, на главном на
правлении —  возвращении че
ловека к земле через крупные 
перемены, изменения в эконо
мических отношениях. Это —  
первое из того , что я хотел 
отметить в заключение.

Второе. Надо все-таки сказать 
сегодня твердо: на новые эко 
номические формы необходимо 
переходить хозяйствами. Тогда 
не будет тепличных условий для 
одних и повода для недовольства 
других. И вот пример. А ка 
кий Иванович Ж генти и дру
гие об этом  говорили. Восемь 
или девять месяцев проработа
ли, и смотрите —  уж е за один 
год хозяйство, которое имело 
750 тысяч рублей убытка, сегод 
ня выходит на прибыльную рабо
ту. А  дальше оно пойдет наби 
рать темпы, и люди воспрянут, 
поверят в свои силы. Самая глав
ная трудность —  это  изменить 
психологию людей. Человек д у 
мает: а не обманет ли начальст
во, куда оно нас затягивает? На
до  честно, открыто действовать, 
чтобы люди верили нашей поли
тике, нашим практическим дей 
ствиям. Это отвечает интересам 
всего нашего общ ества— и рабо
чего класса, и самих тружеников 
сельского хозяйства. Только на 
гармонизации их интересов м ож 
но это  сделать. Опыт, который 
накоплен в стране, а его  уже 
много, показывает: надо идти 
всем фронтом в этом направле
нии, переходить на новые мето
ды хозяйствования.

И в связи с  этим встает воп
рос: как бы нам не повторить 
прежних ошибок, не сбиться на 
«липовые» отчеты , не заоргани 
зовать живое дело, не впасть в 
ретивое соревнование. Просто 
речь идет о  том, что работать 
надо. Важно, чтобы все, что с е 
годня делается хорошего, добро
го, было решением самих людей, 
их волеизъявлением. Будет не
правильно, если мы не станем 
вести никакой работы по вовле
чению в арендные отношения, 
опасаясь, как бы нас не обвини
ли в том , что мы людей в аренду 
«загоняем». Нет, я думаю , нао 
борот. Нужно шире пропаганди
ровать, показывать передовой 
опыт, наши достижения, чтобы 
люди видели, знали, знакомились 
с  ним, чтобы эта тема была по
стоянной в печати и на телеви
дении.

Смотрите, какая драма-то  раз
ворачивается. Сейчас самое инте
ресное —  это писать и показы
вать: как идет перестройка, и—  
это  самое главное —  что сам  на
род принимает решение. Что это 
происходит не по указанию 
той или другой руководя
щей инстанции. Нет, люди сами 
осознали и решают свою судь 
бу. А  чтобы это  было именно 
так, необходима умная, толко
вая, человеческая, экономиче

ская , идеологическая рабо
та. Надо делать так, чтобы 
новыми методами овладевал 
сам  народ, а не заниматься 
разного рода «накачками», сочи
нять директивы и указания. Толь
ко  через пропаганду лучшего 
опыта, через участие в нем самих 
людей, только такой путь прием
лем для нас! Это не самотек , т о 
варищи, это  всенародное движ е
ние, и его  надо вести к новым 
формам, к высшей производи
тельности, к лучшим результа
там.

Общ ество нуж дается в том , 
чтобы деревня уж е в ближайшее 
время дала больше продуктов 
лучш его качества для всей стра 
ны. А это  ведь огромный с ти 
мул. Н ужда всей страны  такова, 
что всякого порядочного челове
ка не оставит равнодушным. И 
человек будет включаться в этот 
процесс, который выведет нас на 
новые формы хозяйствования и 
новые результаты в сельском  
хозяйстве.

Мы видим причины наших 
трудностей: объективные и
субъективные, психологиче- „  
ские. Если бы мы их не виде
ли, то  действовали бы  кавале
рийским наскоком. В огромном, 
сложном деле это  ничего не 
даст, только дискредитирует 
всю  каш у аграрную политику 
на важнейшем этапе развития 
страны . Поэтому с  величайшим 
тактом , но и с  величайшей ак
тивностью  надо идти к тому, 
чтобы на основе познания ре
альности осваивать новые ме
тоды . Надо добиться, чтобы в 
стране —  и не только в сель
ском  хозяйстве, но везде —  
деньги зарабатывались. Нельзя 
платить деньги, если нет долж 
ных результатов по количеству 
и качеству труда. Если это  бу 
дет последовательно прово
диться в жизнь, тогда все ста 
нут и сами искать новые пути.

Если каждый будет получать 
за конечный продукт, в зависи
мости от его количества и ка
чества, тогда у нас все будет. 
Будут средства производства, 
будут товары народного пот
ребления. А  если каждый в лю
бой отрасли хозяйства будет 
хитрить, ловчить, д ум ать  толь
ко о  себе , не будет откликать
ся на веление времени, то  о т 
куда, спраш ивается, у  нас бу 
дет товар и чем отоварить 
деньги?

При социализме все должны 
работать, причем работать со з 
нательно, коллективно, с  эле
ментами энтузиазма, соревно
вательности, понимая, что это  
—  твое  общ ество . П оэтому, по
вторяю , надо так ставить  воп
рос: нельзя платить незарабо
танные деньги, в том  числе и 
аппарату управления, науке, 
всем, тогда все начнут искать 
ответы , как быстрее выйти на 
новые, самые эффективные 
формы хозяйствования, жизнь 
их будет прямо подталкивать к 
арендным отношениям, к пере
стройке экономических отнош е
ний.

Я весьма удовлетворен до
стоявшимся разговором. Проб
лемы конкретного характера, 
которые здесь были подняты, 
мы учтем  при разработке поли
тических решений, а главное —  
при разработке законов об 
аренде и о  землепользовании, 
работа над которыми развора
чивается.

Мы должны выйти со  страте
гическими соображениями и 
предложениями по вопросам 
аграрной политики на Пленум 
ЦК КПСС. Вместе с  тем  этот 
документ будет опираться на 
несколько постановлений Сове
та Министров СССР , относя
щ ихся к перестройке экономи
ческих отношений управления, 
социальному устройству, вопро
сам науки и техники, кадрово
му обеспечению . Все эти воп
росы , безусловно, должны об
суж даться  и решаться с  тем , 
чтобы создать  и социально-эко
номические, и научно-техниче
ские, и правовые предпосылки 
для того , чтобы открыть, еще 
больше дорогу для прогресса 
нашего аграрного сектора.

А это , ещ е раз повторяю, 
очень нужно стране, народу. 
Э то  самая приоритетная зада
ча, которую  мы должны ре
шать в условиях перестройки. 
Б лагодарю ' вас всех за актив
ное участие.

(Т А С С ),

Т Б И Л И С С К О М У  
УНИВЕРСИТЕТУ -  70 ЛЕТ

В экспонатах —  
история вуза
Путь, пройденный Тби

лисским университетом за 
70 .лет, воссоздает юбилей
ная выставка, которая оу- 
хрылась 14 октября в пер
вом корпусе вуза.

по та ком у  пути идет в у з  асе 
эти годы . Таким  предстает он 
■ экспонатах еыстааки.

'  С вы ш е  1.200 ф отограф ий , 
докум ентов , книг зн аком ят  по
сетителей с  п р о ш л ы м  и на
с то я щ и м  университете, р а скр ы 
ваю т ин тересней ш ие  страницы  
истории  это го  подлинного  хра
м а  науки, о праад аеш его  на
д е ж д ы  своих великих основа 
телей. •

С  годами р о с  и мужал уни
верситет —• 'достойный п р о 
должатель древнейших тр ад и 
ций просвещения в Грузии. В 
наши дни он стал крупным на
учным и учебным центром. 
Именно таким хотели видеть 
университет его основатели,

От современников 
с благодарностью...

Ш и р о к о  и м но гообразно  
представлены  разделы , кото
ры е  рассказы ваю т о  со д р уж е 
стве гр у зи н ско го  университе
та с  круп нейш им и  научными 
ц е н тра м и  страны , о б  участии 
университета  а Великой О те
чественной войне, об  издании 
книг гр узин ских  проф ессоров  
и преподавателей  зе  р убеж ом . 
В печатляю щ и м  является раз
дел  «ТГУ не м агистральном  пу
ти перестройки» . Э то  как бы 
является р ап о р то м  вуза  о  том, 
как на со в р е м е н н о м  этапе пе
рестраивается  высш ая школа, 
какие  задачи  она- реш ает, с ка
ким и  - зам ы слам и  встречает 
будущее.

Выставке вызвала большой 
интерес у посетителей. Она 
как бы стала живой иллюстра
цией этого яркого праздник

У н и в е р с и т е т  —  святое 
место для каждого из нас.

Чувства о со б о й  взволнован 
ности, чисты е и возвы ш енны е, 
рож даю тся , как только  вхо
диш ь в сад , в зе м л е  ко то ро го  
покоится  прах лю дей , с  чьими 
им енам и  связаны  основание, 
становление и развитие Тби
л и сско го  университета. Этот 
пантеон, м и м о  ко то ро го  с бла
го говением  проходят  и стар, и 
млад, в се гда  напоминает по
колениям  о  том , что высш ая 
цель в ж изни  —  служ ени е  р о д 
н о м у  народу , О тчизне, вели
ким  идеалам . Ведь вся их 
ж изнь и деятельность  —  яр
кое  том у  подтверж дение .

Недавно среди этих святых 
могил появились могилы од
них из основателей универси
тета —  Акаки Шанидэе, скон
чавшегося весной . г р о .

го де , и Д м итрия  У зн а д зе , прах 
ко то ро го  бы л переза хо ро нен  
с клад бищ а  в Веке. И  есть глу- * 
б о кая  сим волика  в том , что 
и м е н н о  а дни  ю билейны х то р 
ж еств  университета  зд есь  от
кры лись  памятники этим  бо л ь 
ш и м  учены м .

О тны не  увековечены  в к ам 
не о бр азы  лю дей , на кни
гах к о то ры х  б уд у т  воспиты 
ваться в се  новы е  и новы е по
коления  м о л о д еж и . Их ж изнь 
по служ ит нравственны м  при 
м е р о м  на м но гие  времена. 
А в то р ы  пам ятников  —  народ 
ные худ ож ни ки  Гр узии  Б. А ва - 
лиш вили и Г. О чиаури .

Участники  и го сти  ю билей 
ны х торж еств  во злож или  цве 
ты бла год арно сти  к подн ож и 
я м  памятников, воздвигнуты х 
в ун и ве р си тетско м  пантеоне.

*  *  *

14 о ктября  в Т би лисском  го
суд а рстве н н о м  университете 
побы вали товарищ и Патиашви- 
ли Д . И., Г ум б ар и д зе  Г. Г., 
Е н уки д зе  Г. Н., Н икольский  
Б. В., П оп хад зе  Н. А., Черке- 
зия  О . Е., Ч хеи дзе  3 . А . Они 
о см о тр е л и  ю билейную  выстав
ку, о бновленны е  кабинеты  ар 
хеологии , Руставели, • истории 
Грузии  и истории К П С С .

п Р У З И Н Ф О Р М 1 —

БЕСЕДА В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

14 октября Председатель Совета Министров Грузинской 
ССР О. Е. Черкезия принял делегацию Австрийской Респуб
лики. В ее составе —  президент Общества австрийско-совет
ской дружбы земли Тироль А. Люггер, вице-президент пар
ламента земли Тироль П. Ландманн, член парламента Г. Ене- 
моэер и директор Тирольского ландтага Р. Скофич.

Тов. Ч еркезия  тепло  привет
ствовал гостей, вы разил  удо в 
летворение  кр еп н ущ и м и  свя 
зям и  м е ж д у  Гр узи е й  и Тиро 
лем . О н  подчеркнул , что на
чавш ееся  о ко л о  двадцати  лет 
назад  м е ж д у  ними партнер
ское  со трудн иче ство  е резных 
областях б уд ет  и впредь  по- 
следовате  л ь н о  развиваться, 
спо соб ствуя  укреплению  д ове 
рия и д о б р о со се д ски х  д р у ж е 
ских отнош ений  м е ж д у  С о ве т 
ски м  С о ю з о м  и А встрийской  
Республикой .

В беседе отмечалось, что 
новым этапом е развитии дву
сторонних отношений стало 
экономическое сотрудничест
во. В Гудаури, например, по
строен горно-лыжный спортив-

стрийских ф ирм . В Вене от
кры лся  магазин -салон  «Сола- 
ни» по пр о д аж е  изделий  гр у 
зинских народны х м астеров .

П ред пол а гав  т с я со зд ание  
со вм естны х  предприятий , с о 
о р уж е н и е  гостиниц и зд рав 
ниц в Грузии  с п о м о щ ью  сп е 
циалистов А встрии  и т. д. Это  
стало  в о зм о ж н ы м  благодаря  
политике радикальны х р е ф о р м  
в советской  эко н ом и ке , п р е д о 
ставивш ей право  со ю зн ы м  р е с 
публикам  сам остоя тельно  вы
ходить  на внеш ний ры нок.

Л е то м  ны неш него  го да  в 
ц е н ф е  Тироля  —  И н сб р уке  с 
больш и м  у сп е х о м  прош ли  Д ни 
Грузинской  С С Р . Члены  авст
рийской  деле гации  говорили 
о том , что Д н и  произвели  глу-

на тирольцев , но  и м но гих  
гостей, приехавш их из разны х 
кон цов  страны . О ни  по зволи 
ли австрийцам , ко то ры е  д е 
сять лет назад уж е  им ели  в о з 
м о ж н ость  о знако м иться  с д о 
стиж ениям и  р есп ублики , луч 
ш е узнать д р е в н ю ю  историю  
и кул ьтуру  гр у зи н ско го  н аро 
да, п о л ь зую щ его ся  больш ой  
популярн остью  в А встрии .

В б е се д е  подчеркивалось  
важ н ое  значение  для  даль
нейш его  улучш ения и разви 
тия советско -австри йских  от
нош ений  визита в С С С Р  Ф е д е 
ральн о го  канцлера  Австрий 
ской  Республики  Ф р а н ц а  Вра- 
ницкого , е го  встречи  с Гене
ральн ы м  се кр е тар е м  Ц К  КП СС , 
П р ед сед а тел е м  П р е зи д и ум а  
В ерхо вно го  Совета  С С С Р  М . С . 
Горбачевы м . Р у  к о  водители
д вух стран  п ро де м он стри ро ва 
ли ш и р о к о е  взаим опоним ание  
в важ нейш их во проса х  м и р о 
вой и европейской  политики,
двустороннего сотрудничества.

ВИЗИТ ПОСЛА
—• М ы  приехали  в Грузию , 

чтобы  вы разить  чувств а д р у ж 
б ы  и сим патии  к  гр у зи н ско м у  
н ар о д у  и от и м е н и  правитель
ства Ям айки  пож алеть ем у  
больш и х у сп ехов . Н е см о тр я  на 
то, что  м о ю  страну  отделяю т 
от  ваш ей  респ уб лики  м но гие  
ты сячи  ки лом етров , н арод  
Я м айки  зн ает  о  Грузии , е е  до 
стиж ениях  ■ эк о н о м и ке  и кул ь 
туре , —  заявил Чрезвы чайны й 
и П ол ном о ч ны й  П осо л  Ям айки  
в С С С Р  Г. Д . Данкан .

Н е ско л ь ко  д н е й  он находит
ся  в Грузии , зн аком и тся  с 
ж и зн ью  респ ублики .

Г. Д . Д анкан  нанес визит в 
Верховны й  С о в е т  Грузинской  
С С Р . Зам ести тель  П р ед сед а 
теля  П р е зи д и ум а  В ерховного  
С овета  р е сп уб л и ки  Т. Кабуло - 
ва о зн ако м и л а  го стя  с о  стр ук 
турой  и д еятельностью  вы сш е 
го  ор гана  власти  Грузии , ее 
ав то ном н ы х  ф орм иро ван ий .

В б е се д е  принял  участив 
м ини стр  иностранны х д ел  Г р у 
зинской  ССР Г. Д ж авахиш аи-

Г. Д. Данкан имел также бе
седы в Госплане Грузинской 
ССР, исполкоме Тбмлгорсове-

Й Н Н Н Ш М
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В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС

Н аш а го р д о сть , маша слава —  Тбилисский  университет 
о тм е ч а е т  свой  ю билей , с честью  п р о д о л ж ае т  и развивает 
о н  ун и кальн ы е  тради ции  п р о свещ ен ц ев  Грузии . О снован - 
ны й  ве л и ки м и  сы н ам и  гр у зи н ско го  народа , стал активны м  
у ч а стн и ко м  со зид ани е  новой  ж и зн и , с  н и м  те сн о  перепле - 
ли сь  с у д ь б ы  м н о ги х  и м н о ги х  поколений  лю д ей , на ко то 
р ы х  ж и зн ь  во зло ж ила  лочвтную  м и сси ю  —  нести  дальш е  
све т  знаний , вобрать  все  лучш ее , что р ож д ал а  эпоха .

С в я зь  в р е м е н  и поколений  
п р о д е м о н стр и р о в а л  торж ест 
венны й  ю би л ей н ы й  вечер, с о 
стоя вш и й ся  14 о ктября  в 
Б о л ьш о м  зеле Гр у зи н ско й  го 
с уд а р стве н н о й  ф иларм онии .

В п р е зи д и у м е  —  товарищ и  
Патиаш вили  Д . И., Г ум б а р и д зе  
Г. Г., Е н у ки д зе  Г. Н., М ге л а д зе  
Г. Д ., М е то н и д зе  Г. А ., Н икол ь 
ский  Б. В., П оп хад зе  Н . А ., Ч ер - 
к е зи я  О . Е., Ч хеи д зе  3 . А ., 
Л о р д ки п а н и д зе  Т. В., М ар гве - 
л и д зе  Д . В., С и р а д зе  В. М ., 
Э м и р и д з е  Г. X., Ч хеи дзе  П . П., 
члены  правительственной  ю б и 
лейной  к о м и сси и , р у ко в о д я 
щ и е  партийны е, советские , 
п р о ф со ю зн ы е , к о м со м о л ь ск и е  
р аботники , представители  про - 
ф е с с о р с к о  -  п р епод ава тельско 
го  состава, студенчества , о б 
щ ествен ности .

О ткр ы в а я  торж ествен  н ы й  
вечер , п р е д се д а тел ь  прави
тельственной  ю би лей н ой  ко 
м и сси и  —  П р ед сед а тел ь  С о 
вета М и н и стро в  Гр узин ско й  
С С Р  О . Ч е р ке зи я  сказал:

— П р азд н и ч н ы е  дни  насту
пили в С о в е т ск о й  Грузии . И 
п о в о д о м  д л я  наш его  п р а зд 
ника  является  наш  нынеш ний 
ю б и л я р  —  Тбилисский  го су 
дар стве н н ы й  унив е  р с и т е  т. 
О н  —  со ставная  часть наш ей 
м н о го в е к о в о й  и стори и  и как 
в к ап л е  во д ы  отраж ает ее  
п р о ш л о е  и настоящ ее .

С е го д н я , с  вы соты  се м и д е 
сяти лет о гляд ы вая  пройден 
ный ун и в е р си те то м  путь, все 
м ы  х о р о ш о  п о н и м а е м  о со 
б у ю  рол ь  это го  хр ам а  науки  
■ д у х о в н о й  ж и зн и  наш его  
народа . Ведь со врем ен н ая  
гр у зи н ск а я  н аука  и культура, 
по сущ е ств у , —  д е ти щ е  Тби 
л и с с к о го  го суд ар ствен  н о  г  о  ’ 
универси тета .

В числе  главны х задач , вы 
д ви гае м ы х  е го  о снователям и , 
зн ачи тельно е  м е сто  о тводи 
л о сь  и ссл е д о ван и ям  в обла
сти и сто ри и  Грузии , гр у зи н 
с к о го  я зы ка  и литературы , 
в о о б щ е  кар твело ло ги и  и свя 
занны х  с  ней п р о б л е м . К ол 
лектив универ си тета  у спеш но  
р еш и л  эту  по че тную  задачу. 
Б о л е е  того , Т билисский  уни 
верси тет  стал при знанн ы м  в 
м и р е  ц е н тр о м  картвелоло ги - 
ч еской  науки. З д е с ь  с 1987 
го д а  п р о вод я тся  м е ж д у н а р о д 
ные с и м п о з и у м ы  картввло- 
ло гов . О тр а д н о , что второй  
по  сч ету  такой  си м п о зи ум  
со вп ал  с  н ы н е ш н и м и  т о р ж е 
ствам и , и е го  участники  в м е 
сте с  н ам и  о тм е ча ю т  этот 
зн ам ен ательны й  ю билей .

Н е  научная  деятельность  
Т б и л и сск о го  го суд ар ствен н о го  
у ниверси тета  не о граничива
ется т о л ь ко  к артвелоло гиче с- 
ким и  изы сканиями»  З д е с ь  с о з 
даны  и по лучи ли  в се м и р н о е  
при знани е  м атем ати че с  к а я ,  
ф изи че ская , ф изи ол огическая , 
би ол о ги ч е ская , геологическая , 
ф и л о со ф ская , психологическая  
ш колы , ш ко л ы  классической  
ф илоло ги и , во сто ков ед ен и я  и 
д ру ги е .

С е го д н я  р у ко в о д с тв о  р е с 
публ ики  п р ид ае т  больш о е  
зн ачение  ф о р м и р о в а н и ю  той 
з д о р о в о й  ср е д ы , в к о то ро й  на 
п рин ципах  гум ан и зм а , патрио
ти зм а  и ин терн ационал изм а  
во спи ты вается  б уд ущ и й  спе
циалист.

25 м ая  1938 го д а  на ю би 
лейной  сессии , п о свящ енной  
двадцатилетию  университета, 
И ван з Д ж авахиш вили , го воря  
о  б у д у щ е м  это го  вуза , под 
черкивал , что м о л о д е ж ь  д ол 
ж на  о сознать  в сю  ответствен 
ность , которая  на н е е  возла
гается, понимать, что только  
основательны е  зн ания  дадут 
ей  в о зм о ж н о сть  занять д о 
стой ное  м е сто  в о бщ естве . 
О н а  долж на  пом нить , что без  
лю б ви  нельзя  со твори ть  ве
л и ко е  дело.

П ервейш ая  задача  с е го д н я 
ш н е го  студенчества  —  б е р е ж 
н о е  отнош ение  к тр а д и ц и я м  
университета, их ум н о ж е н и е , 
В м е сте  с тем  в п р о ц е с с е  уче
бы , тр уд а  и н а уч н о -и ссл е д о ва 
тельской  р аб оты  студ ен ты  д о л 
ж н ы  быть активны м и  участйи - 
к ам и  б о л ьш о го  и т р у д н о го  д е 
ла перестро йки , д о л ж н ы  
знать, что о т  их лично го  
в клад а  в о  м н о го м  зависит 
б л а го со стоя н и е  р е сп уб л и ки  и 
в сей  страны .

К а ж ды й  ж е  и з нас обязан  
с  о со б о й  скр уп ул е зн о с т ью  от
носиться  к с т уд е н ч е ско й  м о 
л о д е ж и , дать ей  по лно ценны е  
знания, закалить ее  политиче
ски , воспиты вать в д у х е  ха
р ак тер н ы х  д ля  наш его  н а р о 
д а  традиций  честности  и нрав
ственн ой  чистоты.

Ю б и л ей  кузн и ц ы  гр у зи н ско й  
интеллигенции  —  это  н е  толь
к о  праздничная  дата. О н  яв
л яется  точ кой  о тсчета  р уб е ж а  
н о во го  в р ем е н и  в истории 
гр у зи н ско й  интеллигенции .

Ц К  К ом партии  Грузии , пра
вительство  р е сп уб л и ки , вся 
наш а общ ествен н ость , все 
тр уд я щ и е ся  Гр у зи и  вы раж аю т  
уверенность , что в о с ь м о е  д е 
сятилетие в и стори и  ун и ве р 
ситета увенчается  д альнейш им  
п о вы ш е н и е м  н ауч н о го  и ин
теллектуального  потенци ала  и 
авторитета  вузе.

В за кл ю чение  О . Ч ер кезия  
вы разил  уверенность , что 
Тбилисский  университет с  та
кой  ж е  сам о отверж ен н о стью  
б уд е т  служ ить р о д н о м у  на
р о д у , как  делал  это  на п р о 
тяж ении  прош ед ш их лет.

С  д о к л а д о м  на ю б и л ей н о м  
ве че ре  выступил р ек тор  Тби
л и сско го  университета, а кад е 
м и к  А к а д е м и и  наук  Гр узии  
Н. А м а гл о б е л и . О н , в частно
сти, сказал , что университет, 
как б ы  ни м ен яли сь  в р е м е 
на, в се гд а  в е рн о  служ ит сво 
ем у  н аро ду , но  в то ж е  вре
м я  ж иве т  и о б щ еч ел о ве ч е ски 
м и  ин тересам и .

Р ек тор  университета  вы ра 
зил  с е р д е ч н у ю  бл агод арность  
в сем - почтивш им  ю би лей ны е  
торж е ства  сво и м  уча стием  в 
них. О со б а я  благодарность  
бы ла вы сказана  в ад р е с  р у 
к ов од ства  респ уб лики  за  по 
стоя н н ую  заботу  и б о л ьш ую  
п о м о щ ь  а р еш ении  насущ ны х 
задач воспитания б уд ущ и х  
специалистов . /

В ы ступивш ий  на ве че ре  
пре зид ент  А к ад е м и и  наук 
Грузий  А . Тавхелидзе о тм етил  
б о л ьш о й  вклад  университета  
в становлен ие  гр у зи н ско й  на
уки , ф о р м и р о ван и е  н ац ио 
нальной  А к а д е м и и  наук.

Т есн ы е  д ел о вы е  контакты  
университета  и А к ад е м и и  на
у к  д аю т д о б р ы е  плоды  во  
все х  бо льш и х  н а ч инаниях, 
у с ко р е н и и  научно  -  техниче
ск о го  п р о гр е сса  в р е сп уб ли 
ке,* р а зр а б о тк е  на со в р е м е н 
ном  н ауч н о м  уровн е  ф ун да 
м ен тальны х  п роблем , о р гани 
зации  различны х м е ж д ун а 
р о д н ы х  и в се сою зн ы х  конф е - 
р енц ий , коо рди н ац и и  и сследг 
вательских работ, о хране  п а 
м я т н и к о в  национальной исто 
рии и культуры .

О т и м е н и  пре зи д и ум а  ака
д ем ии , в се х  гр узин ских  у ч е -  • 
ных он  по зд равил  университет  
с о  сл ав н ы м  ю би леем  и по ж е 
лал е го  студентам , п р о ф е ссо 
р ам  и препод ава телям  новых 
у сп ехов  в уче бе  и научной 
деятельности .

О  р о л и  Тби лисского  у н и в е р 
ситета в развитии гр узин ско й  
научной  м ы сли , в частности,

ф илологии , го ворил  академ ик  
Т. Гам кр ел и д зе .

С о  славны м  сем и д е сяти л е 
тием  универси тет  поздравили  
п р о р ек то р  М о с ко в с к о го  го су 
д арственно го  у н и в  ерситета 
имени  Л о м о н о со в а  п р о ф е ссо р  
В. Д о б р ен ко в , р е к то р  Н овоси 
б и р ско го  университета , член- 
к ор р е сп он д ен т  А к а д е м и и  на
ук  С С С Р  Ю . Ерш ов , р ектор  
Е реван ско го  го суд ар ственн ого  
университета , а кад ем и к  А к а д е 
м ии  наук А р м е н и и  С . А м б а р 
цумян , р е к то р  А б х а з ск о го  го 
сударственно го  университета  
п р о ф е ссо р  А . Гварам ия , про 
ректор  Б акин ско го  го суд ар ст 
венного  университета , член- 
к ор р е сп он д ен т  А к а д е м и и  на
ук А зе р б а й д ж а н а  Т. Велиев.

Вы ступивш ие з а р убеж ны е  
гости -— д и р е к то р  Б онн ско го  
института я зы ко знан ия  почет
ный д о к то р  Т би лисско го  уни 
верситета Карл  Х о р с т  Ш мидт, 
р ектор  Л о д зи н ско го  ун и ве р 
ситета Владислав Войчек, ди
р ек тор  Ш вей ц ар ско го  иссле
д ова тельско го  института ядер- 
ноЙ ф изики  Роланд  Энгф ер , 
п р о ф е ссо р  Венециане к о г о  
университета  Л уид ж и  М ага- 
ротто  пож елали  Т би лисском у  
университету, е го  м н о го ты сяч 
ном у  коллективу  плодотвор 
ной д ея тельности  на благо  
мира, науки, пр о гр е сса .

О т им ени  студенчества , м о 
л одеж и  вы ступила  Хатуна  Ту
маниш вили, п обла год аривш ая  
храм  знаний, д а ю щ и й  ю но ш ам  
и д евуш кам  путевку  в боль
ш ую  жизнь.

Участников и го стей  ю билей 
ного  вечера  приветствовали  
воспитанники Р еспубликан 
с к о го  Д в о р ц а  п и онеров  и 
ш кольников  и м ени  Б. Д эн е - I 
ладэе . |

В за кл ю чение  со сто я  л е я  
больш ой  п раздн ичн ы й  кон 
церт с  уча стием  м астеро в  ис- ] 
кусств и студ ен ч е ско й  са м о 
деятельности .

*  «г *
В еч ер ом  правительство  р е с 

публики  у стр о и л о  ' п ри е м  для 
участников и го стей  торж еств , 
посвящ енны х 70-летию  Тби
лисско го  го суд ар ствен  н о г о 
университета.

(Г Р У Э И Н Ф О Р М ).

Хута БЕРУЛАВА

К  З Н А М Е Н А Т Е Л Ь Н О Й  Д А Т Е
I

Икалто, Колхиде, Гелетм и Греми...
Не храмы, не крепости —  звезды в пути. 
Ты младший их брат. Тебя вывело время 
Вдогонку за ними. Спеши и свети!

Икалто, Колхида, Го лаги и Греми...
В тебе их душа и неумерший свет.
Всех их упований высокое бремя —
Ждала тебя Грузия. Тысячу лет.

Икалто, Колхида, Гелати и Греми... 
Священных имен не отринь, не забудь... 
Грузинская мать тебя, вместе со всеми, 
Благословляет в торжественный путь.

Икалто, Колхида, Гелати и Греми 
Глядят на тебя, как глаза стариков,
И верят, как верует дерево в семя. 
Несущее жизнь через темень веков.

II

Заранее снимают шапки 
Все те, кто входит в этот дом.
Его зовут гнездом орлиным...
Он, правда, чем-то схож с гнездом.

С  их храмом схож. Жрецы седые 
Выходят из его дверей,..

Все в жертву храму: юность, старость, 
О т ранних утр до жизни всей.

Но — мало| Даже жизни мало.
Скорей! Всегда спешат сюда —
В свой дом родной, в свой храм высокий, 
Где быть назначила судьба.

И по утрам а разноголосой 
Толпе студенческой спеша —
Ты видел их! «Ох, как стареем!» —  
«БросЫ Не старела бы душа!..»

И так же, как а былые годы.
Спешат, о новом спорят дне,
И мудрость дарят, учат взмаху,
Полету в орлей вышине.

Большого храма патриархи
Живут негромко —  вновь, как встарь...
И каждый час свой незаметно 
Ему приносят на алтарь.

И в тишине, под гулким сводом,
Где даже шорохи, как гром,
Я слышу шепот: вечным будет 
Им памятником этот дом|

Перевод с грузинского Ирины Снеговой.

П Р И З Н А Н И Е  У Ч Е Н О Г О
Значительным событием юбилейных торжеств в честь 

70-летия Тбилисского государственного университета явилось 
избрание почетным доктором этого старейшего вуза дирек
тора Института языкознания Боннского университета Карла 
Хорста Шмидта.

Э то го  п о ч е тн о го  звания учвг 
ный у д о сто и л ся  за  в клад  в 
и зуч ен и е  кар твельских , кавказ
ских и и н д о е в р о п е й ски х  я зы 
ков. Е го  кр уп н ы й  тр уд  по 
п р о б л е м а м  с р  а внительного  
и зуч ен ия  кар твел ьски х  язы ков, 
вы пущ ен ны й  в свет  в В исба 
д ен е  в 1962 го д у , стал, по с у 

ти, н о вы м  н ап р авл е н и ем  в 
ср авн и те л ьн о м  я зы кознан ии .

Р еш ение  у ч е н о го  совета
универ си тета  о б  и зб р ан и и  Кар 
л а  Х о р с та  Ш м и д та  поче тны м  
д о к т о р о м  вуза  о гласил  акаде 
м и к  Там аз га м к р е л и д зе , п р е д 
седательствовавш ий  на пле
н а р н о м  за седании  В то р о го  м е 

ж д ун а р о д н о го  си м п о зи ум а  по 
картвелологии .

Р е к то р  университета  Н о д а р  
А м а гл о б е л и  вручил  К арл у  Х о р 
сту  Ш м и д т у  д и п л о м  поче тно 
го  д о к т о р а  и пож елал  е м у  н о 
вы х у сп е х о в  в научной д е я 
тельности .

т«г *  *

На п л е н ар н о м  за седании  
Карл  Х о р с т  Ш м и д т  на гр у зи н 
с к о м  я зы ке  зачитал свой  д о к 
лад «Картвельские  я зы ки  с

генетической  и типологической  
точек зрения».

С  больш и м  и н те р е со м  были 
заслуш аны  д о кл а д ы  «Возвы 
ш енное в эстетике  Ф ре н си са  
Хатчесона и Э д м у н д а  Берка»  и 
«Д ревнейш ие  гр у зи н ски е  го 
сударства  и их со ц иал ьно -эко 
ном ический  строй» , с  к о то ры 
ми  выступили а кад ем ики  А к а 
д ем и и  наук Гр у зи и  Георгий  
Д ж и б л ад эе  и Гео р ги й  М елики - 
швили.

Н а  это м  В то рой  м е ж д ун а 
родны й  си м п о з и у м  по  картве
лологии  заверш ил  работу .

(Г Р У Э И Н Ф О Р М ).

I
СОТРУДНИЧЕСТВО 

В ОБЛАСТИ 
МЕДИЦИНЫ

В А Ш И Н ГТ О Н , 14 октября . 
(ТА С С ). П р отоко л  по п р о 
гр а м м е  научного  со тр удн и че 
ства м е ж д у  А к а д е м и е й  м е д и 
цинских наук С С С Р  и Инсти
тутом  м ед и ц и н ы  С Ш А  п о д п и 
сали в Ваш ингтоне президент  
А М Н  С С С Р  а кад ем и к  В. И. 
П окровски й  и президент  И М  
С Ш А  д -р  С ам уэл ь  О , Тьер. 
Д о к ум е н т  является  новы м  ш а 
го м  в реализации  со глаш ения  
о научном  со тр удн и ке  с т в е 
м е ж д у  в е д ущ и м и  м ед и ц и н ски 
м и  у ч р е ж д е н и я м и  двух  стран, 
подписанного  в М о скв е  15 
января 1988 года.

П р о то ко л о м  п р едусм атри ва 
ется дальнейш ее  р асш и рение  
контактов м е ж д у  А М Н  С С С Р  
и И М  С Ш А  в области  про 
ф илактики и лечения си н д р о 
ма  при о б р е те н н о го  и м м у н о 
деф ицита  (С П И Д ), р а зра б о т 
ки по лиом иелитны х вакцин, 
изучения  воздействия  ионизи 
р ую щ е й  радиации  на з д о р о 
вье человека , и сследования  
п р о б л е м  б о р ьб ы  с ал ко голи з
м о м  и нарком анией .

К ОБСТАНОВКЕ 
В АФ ГАНИСТАНЕ

К А Б У Л , 14 октября . (ТА С С ). 
Как со о б щ и л о  агентство  Бах- 
тар, в четвер г из-за р убеж а  
на р о д и н у  вернулись 750 аф 
ганцев *— ур ож е н ц е в  провин 
ции Кандагар . П ограничны е 
власти предоставили  репатри 
антам  н е о б хо д и м ую  м атер и 
альную  пом ощ ь .

На терри тори и  Аф ганистана  
.п ро д ол ж а ю тся  столкновения  
м е ж д у  в р аж д ую щ и м и  о тря - 

| д ам и  в о о р уж ен н о й  о ппо зи - 
ции. В р езульта те  таких сты 
чек, п р о хо д и в ш и х  в последние 
дни в провинц иях  Кандагар  и

К унд уз, погибли  о ко л о  20 м я 
теж ников.

В ср е д у  административны й  
центр  провинции П актия —  
го р о д  Гард ез по д в ер гся  р а 
ке тн о м у  обстрелу- В р е зул ь 
тате варварской  акции , о с ущ е 
ствленной  экстрем истам и , по
гибли два человека. Ещ е  два 
ж ителя го ро д а  получили се р ь 
е зн ы е  ранения.

ПРОДОЛЖ АЮ ТСЯ
СТОЛКНОВЕНИЯ

Д ЕЛ И , 14 о ктября . (ТАСС ). 
А р м е й ск и й  патруль вы нуж ден  
бы л  вчера  в е ч е р о м  откры ть 
о гонь  по толпе  хули ганствую 
щ их М О Л О Д Ч И К О В  В  И Н Д И Й С К О М
го р о д е  М узаф ф арн а гар , где  
у ж е  почти н е де лю  происходят  
столкновения  м е ж д у  м у суль 
м ан а м и  и индусами . Был убит 
один  человек. А р м е й ск и е  и 
полиц ей ские  патрули несколь
ко  раз подвер гались  о б стре 
лу. С р е д и  солдат есть  ранен
ные.

ПРИЗЫВ ВЛАСТЕЙ 
К СТУДЕНТАМ

Р А Н ГУ Н , 14 о ктября . (ТАСС). 
В оенны е  власти Б и р м ы  вновь 
призвали студен тов , кото ры е  
по сле  сен тя бр ьско го  военного  
п ерево рота  уш ли  в подполье , 
неэам едлител  ь н о  вернуться  
д о м о й . Как со о б щ и л а  ' газета 
« Уо рки н г пиплз дейли», это в 
п ервую  очередь  о тносится  к 
« прим кнувш им  к антиправи
тельственны м  о тр я д а м  повстан
цев, которы е  д ей ствую т  в при
граничны х районах страны». 
О ф ициальны й  представитель 
ны неш него  военн ого  р у ко в о д 
ства ещ е  в понедельник  объ 
явил о том , что лица, не под 
чинивш иеся  тр ебо ван ию  вла
стей, будут рассм атриваться  ар
м и ей  как м я теж ники  и будут 
поставлены  вне закона.

С о ветская  м ед и ц и н ская  нау
ка  понесла  б о л ьш ую  утрату. 
П осле  тяж елой  н е п р од ол ж и 
тельной бо л е зн и  скончался  
видны й  советский  кардиолог, 
ор гани затор  науки и о б щ ест 
венный деятель, а кадем ик  
А М Н  С С С Р  И го рь  Константи
нович Ш хвацабая.

И . К. Ш хвацабая родился  
4 о ктя бря  1928 года . В 1952 
го д у  по сле  о кончания  1-го М о 
с к о в ск о го  м е д и ц и н ско го  ин
ститута начал работать под 
р у ко в о д ств о м  а кад ем ика  А . Л. 
М я сн и ко ва  в Институте тера 
пии А М Н  С С С Р , гд е  прош ел  
путь от аспиранта д о  р у ко в о 
дителя  в е д ущ е го  отдела.

В 1964— 1966 гг. И . К. Ш хва 
цабая  направляется  на раб о 
ту  в отдел  с е р д е ч н о -со суд и 
сты х заболеваний  В сем ирной  
организации  здравоохранения . 
П о сл е  во звращ ения  на р о д и 
ну в 1966 г. И. К. Ш хвацабая 
назначается  зам ести телем  д и 
р ек тор а  по  науке, а с 1968 го 
да д и р е к т о р о м  Института кар 
д иол огии  им. А . М . М я сн и ко 
ва А М Н  С С С Р . В 1975 году  
И. К. Ш хвацабая  о д н о в р е м е н 
но становится  зам ести телем  
ген еральн о го  д и р ек то р а  В се 
со ю зн о го  карди оло гич еско го  
научного  центра  А М Н  С С С Р .

А к а д е м и к  И . К. Ш хвацабая 
внес значительны й вклад  в раз
витие о течественной  к ар д и о 
логии. Его  п еру  принадлеж ит 
более  300 научных работ, в 
т о м  числе 5 м о н о граф и й , по
свящ енны х р азличны м  аспек
там  п р о б л е м  иш ем ич еской  б о 
лезни  с ер д ц а  и гипертониче
ской  болезни .

И. К. Ш хвацабая  вел актив
ную  о б щ ествен н ую  работу . На 
протяж ении  м н о ги х  лет он яв
лялся  зам ести телем  п р е д се д а 
теля  В се со ю зн о го  н аучно -м е 
диц ин ско го  общ ества  терапев 
тов, п р е д се д а тел ем  М о с к о в 
ск о го  научного  общ ества  к а р 
диологов , р е д а к то р о м  р а зд е 
ла « Кардиология»  Б ольш ой  м е 
д ицин ской  энциклопедии , крн- 
сул ьтан том -экспер том  В О З , к о 
о рд и н а то р о м  п р о б л е м ы  ка р 
диологии  в странах СЭВ , по 
четны м  ч лен о м  р яд а  за р уб е ж 
ных научных общ ест* . И го рь  
Константинович  Ш хвацабая на
гр аж д ен  о р д ен ам и  Т рудо во го  
К расн ого  Знам ени , «Знак П о 
чета», м ед алям и .

Светлая  пам ять о  зам еч а 
тельн ом  ч ело веке  и враче, о р 
гани заторе  науки  И . К. Ш хва
цабая над ол го  останется в па
м яти  всех, кто  е го  знал.

Д. И. Патиашвили, П. Г. Гилашвнли, Н. А . Попхадзе, 
О. Е. Черкезия, 3. А. Чхеидзе, А. В. Асатиани, А . Д . Зу- 
рабашвили, В. Г. Кавтарадзе, Н. Н. Кипшидэе, И. А . Ме- 
нагаришвили, Б. Р. Нанеишвили, С. Н. Хечинашвили, 
Г. Г. Чоговадзе.

О СПОРТ

ТУР
ничьих

Вничью  заверш илась  девятая 
партия матча на первенство  
м и р а  по ш ахм атам  • м еж д у  
М айей  Ч и бур д ан и д зе  и Наной 
И оселиани . Б елы м и  в этой 
встрече  и грала чем пионка  м и 
ра, но  реализовать  свое  пре
и м ущ ество  она  не сум ела . С о 
перницы  «подписали» м ир , в 
счет в м атче  стал —  5 !  4 в 
пользу  Ч ибурд анид зе .

О ч ер ед н ая  десятая  . партия 
долж на  состояться  сегодня , 
Белы ми  ф и гур а м и  встречу  Нач
нет претендентка .

*  *  *

М ихаил  Таль продолж ает  с о 
хранять ли д ер ство  на с о р е в 
нованиях третье го  этапа р о 
зы гры ш а К убка  м ира  по ш ах
матам , ко то ры е  проходят  в 
столице И сландии . В девятом  
туре , гд е  аб солю тно  все  пар 
тии заверш ились  с ничейным  
результатом , Таль играл с ч ем 
пи оном  м и р а  Гарри  К а спаро 
вым, и теперь у  не го  6 очков.

П о  5,5 очка  ср а зу  у трех на
ш их ш ахматистов —  А л е кса н д 
ра Белявского , А н д р е я  С о к о 
лова и Яана Эльвеста . А р тур  
Ю суп ов  делит с  голландцем  
Я н ом  Т и м м ан ом  5— 6 м еста  —  
у  них по 5 очков  и по  одной  
отлож енной  партии . Каспаров , 
им ея  такой ж е  запас очков, 
делит 7— 9 м еста  с Д ью ло й  
С а к со м  (Венгрия) и Д ж о н о м  
Н анном  из Великобритании .

В д евя то м  тур е  встречались; 
П р ед ра г  Н иколич  (Ю госла 
вия)—  М аге й р  П етур ссо н  (И с
ландия), Ю суп о в  —  Эльвест, 
У л ьф  А н д е р с со н  (Ш веция) —  
Сакс, Д ж он атан  Спилм эн  (Ве
ликобритания) —  Тимман, З о л 
тан Рибли (Венгрия) —  Беляв
ский, Л айош  П ортиш  (Венг
рия) —  Б ор и с  С пасски й  (Ф р ан 
ция), Йохан  Х ьяр тар сон  (И с
ландия) —  Н анн, С о ко л о в  —  
Виктор  К о р чн ой  (Ш вейцария).

•  Лето закончилось, но туристский сезон в Абхазии продолжается, 
ском  саду* на*привале* по*оде’ на *“ С*УРСНИ ■ С ухум ском  боганиче- 

Фото Б. Соколова. (Фотохроннка Г Р У З И Н Ф О Р М а ) . Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

ПОКАЗЫВАЕТ ТБИЛИСИ
П О Н Е Д Е Л Ь Н И К , 17 ОКТЯБРЯ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
12.35 —  Грузинский  документаль
ный фильм «Бродячий музыкант».
13.00 —  В полдень. 13.50 — Д ля  
слушателей телекурса. Физика (ана
лиз домаш него задания). 14.20 — 
Из обменного ф онда ЦТ. Програм
ма документальны х телефильмов.
15.10 —  Короткометражный худо
жественный фильм «М иха». 15.50— 
Информационный выпуск (на рус
ском. язы ке). 16.00— Д л я  школь
ников. Русский язык. 16.30 —  Д о 
кументальный телефильм «Соль 
моя —  боль земная» (первый по
каз). 17.00 —  Д л я  школьиикоя. 
История Грузни . 17.30 —  Д ля  ма
лышей. Развлекательная програм
м а «Аба. делня!» . 16.00 —  О бъяв
ления. 16.05 —  Программа мульт
фильмов. 16.30 —  X IX  Всесоюзная 
партконференция. Реализм  перест
ройки. Иовы* формы работы (М ая 
ковский район). 10.23 — Д иалог на 
политическую  тему. 20.00 —  Моам- 
бе. 90.33 —  ...и  снова о Новой 
Зарзме. 21.05 —  Документальный 
телефильм «Н одар  ДумАадзе».
21.30 — Концерт. 22.00 —  Время. . 
22.40— П рож ектор  перестройки (М ).
22.50 —  П оказы вает телевизионный 
театр. Н . Д ум бядзе  —  «Кукарача» 
(постановка Грузинского ТВ).

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
17.23 —  Художественны й телефильм 
«Ш антаж * . е,р»ц . 20.00 —

М оамбе. 20.85 —  Художественный 
телефильм «Семь стариков и одна 
девуш ка» . д

ВТОРНИК, 18 ОКТЯБРЯ

П О  П Е Р В О П  П Р О Г Р А М М Е .
12.25 —  Д иалог на политическую 
тему (повторно). 13.00 —  В пол
день. 13.50 — Д ля  абитуриентов. 
Химия. 14.20 — Атлетизм . 14.45 — 
Телекурс. Грузинский язык. 15.18— 
Научно-популярный фильм «Сосны, 
космос и компьютер». 15.40 —  Ин
формационный аь.пуск (на русском 
язы ке). 15.50 — Изучим  англий
ский язык. 16.15 —  Д л я  школьни
ков. Наша пресс-конференция.
17.05 —  X IX  Всесоюзная парткон
ференция. Реализм  перестройки. 
О пы т друзей (п р о гр а м м а . Д аге 
станского ТВ). 17.35 —  Грани  пе
рестройки. 18.20 — Грузины  в Се
верной Осетин (к  100-летию осно 
ванин грузинской ш колы  в  г . Ор
дж оникидзе) (повторно). 19.05 — 
Д окументальный фильм «Д а здрав
ствует грузинский футбол 1». 20.00-  
М оамбе. 20.35 —  В  мире музыки. 
21.80 — За  ш ахматную  корону.
22.00 —  Время. 22.40 —  Прожектор 
перестройки (М ). 22.50 —  Экран
I М еждународного фестиваля те? 
лефнльмов «Золотое руно» . Д оку 
ментальный фильм «Советский Со
юз —  все а порядке?» (Ш веция).

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
17.28 — Киножурнал «Хочу все

знать». 17.88 —  Д ля  школьников. 
Обществоведение. 18.05 — Ф ильм- 
спектакль «Старик». Часть 1-я.
19.15 —  Д л я  школьников. Биоло
гия. 20.00 -  Моамбе. 20.35 -  
Ф ильм -спектакль «Старик». Часть
2-я.

С РЕД А , 19 ОКТЯБРЯ

ПО- П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
12.40 —  Грузинский научно-попу
лярный фильм «Поединок с  мо
рем». 13.00 —  В  полдень. 13.50 — 
Телекурс. Математика. 14.20 — Д о 
кументальный телефильм «Очаг». 
14ЛБ —  Д л я  абитуриентов. Осно
вы Советского государства и пра
ва. 15.20 —  Грузинской студии те
лефильмов — 20 лет. Короткомет
ражный художественный телефильм 
«Первый концерт». 15.50 — Ин
ф ормационный выпуск (на русском  
языке). 16.00 —  Изучим немецкий 
язык. 16.30 —  Программа м ульт
фильмов. 17.10 — Грузинской сту 
дии телефильмов — 20 лет. Д о к у 
ментальные телефильмы: «Аламыс», 
«Этюд о лю дях». 18.10 — Поазия. 
М.. Хетагури  (повторно). 18.35 — 
О бъявления. 18.40 — Наши гости.
19.05 —  Беседы об археологии.
19.25 —  Моамбе. 20.00 — Футбол. 
Отборочный матч чемпионата ми
ра: сборная С С С Р  — сборная Ав
стрии- (из Киева). 22.00 —  Время.
22.40 —  Прожектор перестройки 
(М ). 22.50 —  Юбилейный вечер, по

священный 60-летию со дня рож
дения Н. Думбадзе.

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
16.05 — Многосерийный художест
венный телефильм «Последний 
рейс «Альбатроса». 1-я, 2-я и 3-я 
серии. 19.25 — М оамбе. 20.00 — 
Многосерийный художественный те
лефильм «Последний рейс «Альба
троса». 4-я серая. 21.05 — Про
грамма мультфильмов.

ЧЕТВЕРГ, 20 ОКТЯБРЯ

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
12.40 — Короткометражный худо
жественный телефильм «Переезд».
13.00 — В полдень. 13.50 — Д ля 
абитуриентов. Биология. 14.20 — 
Атлетизм. 14.45 —  У ч и т е л ь 
ский час. Основы ифнромаги- 
ки н вычислительной техники.
15.15 — Научно-популярный фильм 
«Скажи, зачем?» (первый показ).
15.50 — Информационный выпуск 
(на русском языке). 16.00 — Для 
слушателей телекурса. Грузинский 
язык и литература (анализ до
машних заданий). 16.30 — Програм
ма мультфильмов. 17.00 — Объяв
ления. 17.05 —  Концерт. Д ля  вас. 
малыши! 17.40 — Ответы  на вопро
сы телезрителей. 18.20 — II  Все
союзный телсфестиваль народного 
творчества «Поющие семьи». 19.00— 
День письма. 19.10 —  Грузинский 
документальный телефильм «Воз
вращение л е Л » . 20.00 — Моамбе.
20.35 — День т с ь м а .  20.40 —  Наш

дискуссионны!! клуб. 21.45 — За  
ш ахматную  корону. 22.00 —  Время.
22.40 — П рож ем ор  перестройки 
(М ). 23.50 - -  Встреча с грузин
скими олимпийцами. 23.50 — Фе
стиваль камерной ьуэыки «Ночные 
серенады».

ПО  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.10 — Короткометражный худо
жественный телефильм «Операция 
«Ансамбль». 17.40 -  Многосерий
ный художественный телефильм 
«Вся королевская рать». 1-я и 2-я 
серии. 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Многосерийный художественный 
телефильм «Вся королевская рать».
3-я серия. 21.35 —  Короткометраж
ный художественный телефильм 
«Хористка».

ПЯТНИЦА, 21 ОКТЯБРЯ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
12.40 — Грузинский документаль
ный телефильм «Эскиз на цепоч
ке». 13.00 — В полдень. 13.50 — 
Телекурс. Физика. 14.20 — По род
ной стране. Документальный теле
фильм «Аш хабад» . 15.00 — Для 
школьников. История СССР . 15.30— 
Документальный фильм «В нача
ле было слово. .» (первый показ).
15.50 — Информационный выпуск 
(на русском  языке). 16.00 — И зу
чим французский язык. 16.30 — 
Поограмма мультфильмов. 16.55 — 
Д ля  школьников. Делам» славен 
человек. Б. Сабашвили. 17. (0 —

1-я студия (встреча грузинских 
журналистов с  международным 
обозревателем ЦТ И В Р  Влади
миром Познером). 18.30 — Аукци
он «Сотбис» в Москве. 19.10 — 
Грузинский документальный теле
фильм «Уроки лахти». 19.40 — Дни 
культуры Грузии в Швеции. 20.00— 
Моамбе. 20.35 — Репортаж  с за
седания Совета М и н и с т р а  С С С Р  
(М ). 22.00 -  Время. 22.40 -  Про
жектор перестройки (М ). 22.50 — 
Грузинское пароходство — на го
лубых дорогах. 23.05 — Взгляд. 
Вечерняя информационно - музы
кальная программа (М ).

П О  В Т О РО Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.35 — Телефильм-спектакль «Ра- 
майяна*. 19.20 —  Д л я  шкоДьня- 
ков. Физика. 19.50 — Киножурнал.
20.00 — Моамбе. 20.35 —  Художе
ственный фильм «Н ам  не дано 
предугадать».

СУББОТА, 22 ОКТЯБРЯ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
7.30 — «120 минут» (М ). 9.40 — 
Грузинской студии телефильмов — 
20 лет. Документальный телефильм 
«Симфония цветов». 10.30 — Изу
чим грузинский язык. 11.00 — Рас
сказы  о настоящих людях. Худо
жественный фильм «Поэма о  мо
ре». 12.25 — Изучим  русский язык. 
12.55 — Атлетизм. 13.20. — Пять 
минут поэзии. 13.25 —  П о страни
цам музыкального календаря...

14.35 —  П ять  минут поаэии. 14.40 — 
Народное творчество. 15.20 — Ин
формационный выпуск. 15.30 — 
Пять минут поазии. 18.40 — Д ей 
ствующ ие лица. О Международном 
фестивале молодежной прессы (М ). 
16.20 — Н а  страже ю ж ных рубе
жей. Тележурнал. 17.05 — Пять 
минут поэзии. 17.10 —  Д л я  школь
ников. Встреча с ветеранами спор
та. 17.30 — Гала-концерт I Ме
ждународного фестиваля молодеж
ной прессы. 19.00 — Футбол. Чем
пионат С С С Р : «Динамо* (Тбили
си» — «Зеьит» (Ленинград). С 
тбилисского стадиона «Динамо» 
имени В. И. Ленина. 20.45 — Мо
амбе. 21.20 — Передача, посвящен
ная 13С-летию со дня рождения 
М . Тамарашвили. 22.00 — Время.
22.40 — Прожектор перестройки 
(М ). 23.00 -  Иллюзион. 00.50 -  
Д о  и после полуночи... (М ).

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 23 ОКТЯБРЯ

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
10.10 — Мультфильм. 10.20 —  С 
добрым утром! Воскресная музы
кально-развлекательная програм
ма. 11.00 — X IX  Всесоюзная парт
конференция. Реализм перестрой
ки. Хозяйственный механизм: нов
шества. пооблемы. 11.30 — Кино
афиша. 12.00 — Народное творче
ство. 12.40 —  Воскресная выстав
ка. 12.45 —  Урок грузинской на
родной песни. 13.15 —  Телеяурс.

Грузинский язык я литература. 
13.45 — Батумская музыкальная 
осень. 15.05 — Воскресная выстав
ка. 15.10 — Вестник. 16.40 — По 
велению времени (повторно). 16.30— 
Воскресная выставка. 16.35 -г  О т
крытие сезона симфонической м у
зыки. 17.55 — В гостях у женщин 
Пшави. 19.00 — Межд> народная 
панорама (М ). 19.45 — Советы мо
лодым матерям. 20.00 — Моамбе.
20.35 — Печальные судьбы. 21.35— 
Народное творчество. 22.00 — Вре
мя. 22.40 —  Ф ильмы  Т. Абуладзе 
на телеэкране. «Мольбз». Худож е
ственный фильм. Грузия-фнльм 
(М ). 00.05 — Футбольное обозре
ние (М ).
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